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MOT DE LA RÉDACTION  
Le choix de la simplicité  
Luc Benoit, responsable des communications  
 

Vous avez le plaisir de lire le tout premier numéro du bulletin élec-
tronique En communion du diocèse catholique de Nicolet. Héritier 
ŘΩǳƴŜ ƭƻƴƎǳŜ Ŝǘ ǊƛŎƘŜ ǘǊŀŘƛǘƛƻƴ ŘƛƻŎŞǎŀƛƴŜ ŘŜ ŎƻƳƳǳƴƛŎŀǘƛƻƴΣ ŎŜ 
numéro inaugure une nouvelle mouture volontairement 
dépouillée.  En communion enfile son élégante robe de simplicité.
  
Notre version électronique est entièrement gratuite et est 
destinée à être partagée à un plus large public possible afin de 
multiplier les partenaires de notre mission de nouvelle évangélisa-
ǘƛƻƴΦ /Ŝ ŎƘƻƛȄ ǎΩƛƳǇƻǎŜ Ł ƭΩƘŜǳǊŜ ƻǴ у ŦƻȅŜǊǎ ǎǳǊ 10 sont branchés 
au Centre-du-Québec.  
 
Ce numéro inaugural vous arrive alors que nous nous apprêtons 
fébrilement à célébrer la  naissance du Fils même de Dieu dans des 
conditions également simples et modestes.  Un hasard?  Peut-être.  
Mais seriez-vous, vous aussi, de ceux et celles qui croient que le 
ƘŀǎŀǊŘ ŎΩŜǎǘ souvent « Dieu qui veut passer incognito »?...  
 
En choisissant la voie de la simplicité, le « premier-né de la 
Vierge »  a indiqué la voie à suivre pour qui veut marcher à  sa 
suite. Dans le bois de la mangeoire de Bethléem se profile le bois 
ŘŜ ƭŀ ŎǊƻƛȄ Řǳ DƻƭƎƻǘƘŀΦ  5ŀƴǎ ƭΩƻƳōǊŜ ŘŜ ƭŀ ŎǊƻƛȄ ǊŜǎǇƭŜƴŘƛǘ 
ƭΩŞŎƭŀǘŀƴǘŜ ƭǳƳƛŝǊŜ ŘŜ tŃǉǳŜǎ ǉǳƛΣ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ŜƴŎƻǊŜΣ ƛƭƭǳƳƛƴŜ ƴƻǎ 
ǾƛŜǎ Ŝǘ ƴƻǳǎ ǊŜƳǇƭƛǘ ŘΩŜǎǇŞǊŀƴŎŜΦ  
 
Le mystère que nous nous apprêtons à célébrer, celui de 
ƭΩLƴŎŀǊƴŀǘƛƻƴΣ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ŎŜƭǳƛ ŘΩǳƴ ζ petit Jésus de plâtre » couché 
sur la paille mais celui du Christ glorieux, « premier-ƴŞ ŘΩŜƴǘǊŜ ƭŜǎ 
morts ». Noël nous rappelle que cette « success story » commence 
tout de même en toute simplicité, danǎ ǳƴŜ ƳŀƴƎŜƻƛǊŜΧ  !ƭƻǊǎΣ 
venez, adorons le Seigneur! 

    
 

Décembre 2013 
Vol. 27, n

o
 2 

 

 

[Ŝ ōǳƭƭŜǘƛƴ ŘƛƻŎŞǎŀƛƴ ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴΣ ƴƻǳǾŜƭƭŜ ƎŞƴŞǊŀǘƛƻƴΣ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ƴŜ ƎŀǊŘŜ Ǉŀǎ ǇƻǳǊ ǎƻƛ :  
ƻƴ ƭŜ ǘǊŀƴǎŦŝǊŜΣ ƻƴ ƭΩƛƳǇǊƛƳŜΣ ƻƴ ƭŜ ǇŀǊǘŀƎŜΣ ƻƴ ƭŜ ǇǊƻǇŀƎŜΗ 

Venez nous visiter! 
www.diocesenicolet.qc.ca  
www.facebook.com/diocesedenicolet 
www.souffle.ca 

http://www.diocesenicolet.qc.ca/
http://www.facebook.com/diocesedenicolet
http://www.souffle.ca/
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[Ω!ǾŜƴǘΣ une invitation à la vie intérieure  

Mgr André Gazaille 
 

Ω!ǾŜƴǘ ƴƻǳǎ ƻŦŦǊŜ Ǉƭǳǎ ǉǳΩǳƴŜ ǎƛƳǇƭŜ 
préparation à la grande fête de la Nativité 
du Seigneur. Si la célébration du Christ, 

wƻƛ ŘŜ ƭΩǳƴƛǾŜǊǎΣ ǎȅƴǘƘŞǘƛǎŜ ƭΩŀƴƴŞŜ ƭƛǘǳǊƎƛǉǳŜΣ 
ƭΩ!ǾŜƴǘ ƭΩƛƴŀǳƎǳǊŜΦ [Ω!ǾŜƴǘ ƛƴǾƛǘŜ Ł  ŦŀƛǊŜ ƭŜ 
point, à nous demander où nous en sommes 
dans notre vie chrétienne : endormis ou 
éveillés? Arrêtés ou en marche?  
 
Nous vivons dans cette période cruciale entre la 
première venue du Christ parmi nous voilà plus 
de 2000 ans et son retour à la fin des temps où il 
viendra tout réconcilier en lui. Profitons de ce  
temps présent pour choisir de marcher avec  lui 
et nous laisser guider par sa lumière. Ne nous 
contentons pas de manger, de boire, de 
travailler, de nous maǊƛŜǊΧ comme si nous 
étions seuls,  ŎƻƳƳŜ ǎƛ 5ƛŜǳ ƴΩŞǘŀƛǘ Ǉŀǎ ŀǾŜŎ 
nous.  Au contraire, épousons le rêve de Dieu 
traduit de plusieurs façons par le prophète Isaïe 
au chapitre 6 : « Le loup habitera avec 
ƭΩŀƎƴŜŀǳΧ » Prenons le temps de relire et de 
méditer cet inspirant texte.  
 

 
[Ω;ŎǊƛǘǳǊŜ ƴƻǳǎ ƭŀƴŎŜ ŘŜǎ ƛƴǾƛǘŀǘƛƻƴǎ ǇǊŜǎǎŀƴǘŜǎ 

 
À nous qui désirons marcher avec le Christ dans 
sa lumière, les textes du premier dimanche de 
ƭΩ!ǾŜƴǘ lancent des invitations pressantes : 
« ±ŜƛƭƭŜȊ ŘƻƴŎΧ ¢ŜƴŜȊ-Ǿƻǳǎ ǇǊşǘǎΧ /ΩŜǎǘ ƭŜ 
ƳƻƳŜƴǘΣ ƭΩƘŜǳǊŜ Ŝǎǘ ǾŜƴue de sortir de votre 
ǎƻƳƳŜƛƭΧ Rejetons les activités des téƴŝōǊŜǎΧ  
Revêtons-nous pour le combat de ƭŀ ƭǳƳƛŝǊŜΧ 
Conduisons-nous honnêtement comme on le 
Ŧŀƛǘ Ŝƴ ǇƭŜƛƴ ƧƻǳǊΧ Revêtons le Seigneur Jésus. »   
 

" ƴƻǘǊŜ ŎŀƭŜƴŘǊƛŜǊ ŘŜ ƭΩ!ǾŜƴǘ ς et de toute la 
nouvelle année liturgique! ς figure donc : choisir  
le Christ, ƭΩŀŎŎǳŜƛƭƭƛǊ Řŀƴǎ ƴƻǘǊŜ ǾƛŜ Ŝǘ le mettre à 
la première place.   
 
Prenons au sérieux notre vie spirituelle, notre 
vie intérieure, cette vie de relation avec le Sei-
gneur ǉǳΩƛƭ Ŧŀǳǘ ŘŞǎƛǊŜǊΣ ŀŎŎǳŜƛƭƭƛǊΣ ǎƻƛƎƴŜǊ 
comme notre plus grand trésor. De cette expé-
rience jaillit toute la vie chrétienne et notre 
désir de contribuer à bâtir avec lui son Royaume 
ŘΩŀƳƻǳǊ Ŝƴ ŀǘǘŜƴŘŀƴǘ ǉǳΩƛƭ ǎŜ ǊŞŀƭƛǎŜ pleine-
ment lors de son retour à la fin des temps.    
 
Cette vie intérieure  nous rend capables de voir 
ƭŀ ǇǊŞǎŜƴŎŜ Ŝǘ ƭΩŀŎtion du Christ en nous-mêmes, 
dans les personnes qui nous entourent, dans les 
événements; ce qui est à la source de notre 
espérance. Cette vie intérieure nous permet de 
découvrir toute la richesse et la beauté de nos 
engagements : la vie de couple,  la vie famiƭƛŀƭŜΧ   
 
Cette vie  intérieure nous permet de découvrir 
ŎŜ ǉǳΩŜǎǘ ƭΩ;ƎƭƛǎŜΣ communauté de  filles et de 
fils ŘŜ 5ƛŜǳΣ ŘŜ ƭΩŀƛƳŜǊ ƳŀƭƎǊŞ ǎŜǎ ƭƛƳƛǘŜǎ Ŝǘ ŘŜ ƭŀ 
servir à la manière du Christ, en toute humilité, 
avec les talents et les charismes qui nous 
ǾƛŜƴƴŜƴǘ ŘŜ ƭΩ9ǎǇǊƛǘΦ  /ŜǘǘŜ ǾƛŜ ƛƴǘŞrieure nous 
invite à la réciprocité : à accueillir et à nous 
laisser accueillir; à donner et à recevoir de 
ƭΩŀǳǘǊŜΤ Ł enseigner Ŝǘ Ł ŀǇǇǊŜƴŘǊŜ ŘŜ ƭΩŀǳǘǊŜΣ Ł 
engendrer, donner la vie et à nous laisser en-
gendrer par le Seigneur présent dans les autres. 
 
La vie chrétienne a une couleur, une odeur qui 
ƭǳƛ Ŝǎǘ ǇǊƻǇǊŜΣ ŎŜƭƭŜ Řǳ /ƘǊƛǎǘΦ  /Ŝ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ŎŜƭƭŜ 
ŘŜ ƭŀ ǇŜǊŦŜŎǘƛƻƴΣ Ƴŀƛǎ ŎŜƭƭŜ ŘŜ ƭΩŀƳƻǳǊΦ ±ƻƛƭŁ ŎŜ 
qui  peut faire de nous des témoins, des mis-
sionnaires chez nous. « CΩŜǎǘ Ł ƭΩŀƳƻǳǊ ǉǳŜ Ǿƻǳǎ 
ŀǳǊŜȊ ƭŜǎ ǳƴǎ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ŀǳǘǊŜǎ ǉǳΩƻƴ Ǿƻǳǎ ǊŜŎƻƴ-
naîtra pour mes disciples. » À tous et à toutes, 
joyeux Noël et bonne Nouvelle Année.  
  

 
 

L 
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1er Messe à la cathédrale 
6 -10  Retraite des évêques 
10  Souper des Fêtes du diocèse 
14  Saint-Nicéphore - Confirmands 
16  Comité de formation  
 à la vie chrétienne 
17     Trio de coordination 
26   Inauguration de la nouvelle 
            paroisse Saint-Jean-Paul II 
29 Conseil diocésain de la famille 
31 Trio de coordination 

VǆǳȄ ŘŜ aƎǊ DŀȊŀƛƭƭŜ  
    
Souhaiter du bien à une autre personne, en la regardant 
sincèrement dans les yeux, nous engage à faire en sorte 
ǉǳŜ ƴƻǘǊŜ Ǿǆǳ ŘŜǾƛŜƴƴŜ ǊŞŀƭƛǘŞΦ  bƻǳǎ ǎƻƳƳŜǎ ǊŜǎǇƻƴ-
ǎŀōƭŜǎ ŘŜǎ ǾǆǳȄ ǉǳŜ ƴƻǳǎ ŦƻǊƳǳƭƻƴǎΦ  /ΩŜǎǘ Řŀƴǎ ŎŜǘ ŜǎǇǊƛǘ 
ǉǳŜ ƧΩƻŦŦǊŜ Ł ŎƘŀŎǳƴŜ Ŝǘ ŎƘŀŎǳƴ ŘŜ ǾƻǳǎΣ Ł ǘƛǘǊŜ ŘΩŞvêque 
ŘŜ bƛŎƻƭŜǘΣ ƭŜǎ ǘǊƻƛǎ ǾǆǳȄ ǎǳƛǾŀƴǘǎ ǇƻǳǊ ƭΩŀƴƴŞŜ ǉǳƛ ŎƻƳ-
mence. 
 
WŜ ƴƻǳǎ ǎƻǳƘŀƛǘŜ ǘƻǳǘ ŘΩŀōƻǊŘ ƭΩŀƳƻǳǊΦ  [ΩŀƳƻǳǊ ŘƻƴƴŞ Ŝǘ 
ƭΩŀƳƻǳǊ ǊŜœǳ ǎƻƴǘ ƭŀ ƳŜǎǳǊŜ ŘΩǳƴŜ ǾƛŜ ŞǇŀƴƻǳƛŜΣ ǊƛŎƘŜ Ŝǘ 
pleine.  Quand nous partirons pour le « voyage dont on ne 
revient pas », le fameux « paradis à la fin de nos jours », 
ƭΩŀƳƻǳǊ ŘƻƴƴŞ et reçu sera le seul bagage que nous appor-
terons avec nous et le seul héritage durable que nous lais-
ǎŜǊƻƴǎ ŘŜǊǊƛŝǊŜ ƴƻǳǎΦ  [ΩŀƳƻǳǊ ǎŜǳƭ ǇŜǳǘ ǊŜƴƻǳǾŜƭŜǊ ŘŜ 
ƭΩƛƴǘŞǊƛŜǳǊ ƴƻǎ ǾƛŜǎΣ ƴƻǎ ŎƻǳǇƭŜǎΣ ƴƻǎ familles, nos milieux de 
ǘǊŀǾŀƛƭΣ ƴƻǎ ŎƻƳƳǳƴŀǳǘŞǎΦ  bΩŀȅƻƴǎ Ǉŀǎ ǇŜǳǊ ŘŜ ƳŀǊŎƘŜǊ 
dans cette voie de croissance humaine et spirituelle supé-
rieure à toutes les autres.   Pour celles et ceux qui ont la foi, 
cet amour se nourrit à la source même de tout amour : Dieu 
lui-ƳşƳŜΣ ǇǊŞǎŜƴǘ Ŝǘ ŀƎƛǎǎŀƴǘ Řŀƴǎ ƭŜ ŎǆǳǊ ŘŜ ǘƻǳǘŜ ǇŜǊ-
sonne et dans nos communautés, principalement par 
ƭΩŜǳŎƘŀǊƛǎǘƛŜΦ 
 
Je nous souhaite ensuite la foi.  Elle est un don que Dieu 
accorde volontiers à qui la demande sincèrement.  Elle 
change tout Υ ŘŜ ƴƻǘǊŜ ŎǆǳǊ ǇǊƻŦƻƴŘ Ł ƴƻǘǊŜ ǾƛŜ Ŝƴ ǎƻŎƛŞǘŞΣ 
en passant par notre regard sur les personnes, les événe-
ments et les choses.  Au milieu du « désert spirituel » que 
nous traversons présentement, la foi nous donne cette 
ŀǎǎǳǊŀƴŎŜ ǎŜǊŜƛƴŜ ŘΩŀǾŀƴŎŜǊ ς Dieu à nos côtés -  dans la 
ŘƛǊŜŎǘƛƻƴ ǾƻǳƭǳŜ ǇŀǊ [ǳƛΦ  9ƭƭŜ ƴƻǳǎ ŘƻƴƴŜ ƭΩŞƭŀƴ Ƴƛǎǎƛƻƴ-
naire dont le monde a besoin. La foi nous recentre dans 
« ƭΩŀȄŜ ǾŜǊǘƛŎŀƭ » de nos vies.  Demandons-la!  Et si nous la 
recevons, prenons-Ŝƴ ōƛŜƴ ǎƻƛƴΧ  
 
Finalement, je nous souhaite ƭΩŜǎǇŞǊŀƴŎŜ, celle qui ras-
ǎŜƳōƭŜ Ŝǘ ƳƻōƛƭƛǎŜΦ 9ƭƭŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ƭΩŀƴǘƛŘƻǘŜ ƳƛǊŀŎƭŜ Ł ǘƻǳǎ 
les maux mais elle nous permet de se tenir collectivement 
ŘŜōƻǳǘ Ŝǘ ŘΩŀǾŀƴŎŜǊΦ [ΩŜǎǇŞǊŀƴŎŜ ƭǳŎƛŘŜ  ƴƻǳǎ ŘƻƴƴŜ ǳƴŜ 
vision à long terme, juste et positive, du monde dans lequel 
ƴƻǳǎ ǾƛǾƻƴǎ Ŝǘ ǉǳŜ ƴƻǳǎ Ǿƻǳƭƻƴǎ ǘǊŀƴǎŦƻǊƳŜǊ ŘŜ ƭΩƛƴǘŞǊƛŜǳǊ 
en le rendant plus humain, à la manière de Jésus.  Ne pas 
ǾƻƛǊ ƴƻǘǊŜ ǇǊŞǎŜƴǘ ŀǾŜŎ ƭŜǎ ȅŜǳȄ ŘŜ ƭΩŜǎǇŞǊŀƴŎŜΣ ŎΩŜǎǘ Ǌƛǎ-
ǉǳŜǊ ŘŜ ƭΩŀƳƻƛƴŘǊƛǊ ƻǳ ŘΩŜƴ ǇŜǊŘǊŜ ƭŀ ǎŀǾŜǳǊΦ  
 
Pour réaliser ces troƛǎ ǾǆǳȄ ŎƘŜȊ ƴƻǳǎΣ Řŀƴǎ ƭŜ /ŜƴǘǊŜ-du-
Québec, je compte sur notre principale « richesse natu-
relle » : chacune et chacun de nous.  Je compte également 
sur la force jumelée des deux plus puissants générateurs 
ŘΩŞƴŜǊƎƛŜ ǉǳŜ ƧŜ ŎƻƴƴŀƛǎǎŜ Υ ƭΩ9ǎǇǊƛǘ {ŀƛƴǘ Ŝǘ ƭΩÉvangile.   
 

mailto:communications@diocesenicolet.qc.ca
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/ΩŜǎǘ bƻšƭ Ŝƴ ƳƻƛΗ  

Sylvie CarrierΣ ŎƻƻǊŘƻƴƴŀǘǊƛŎŜ ŘŜ ƭŀ ǇŀǎǘƻǊŀƭŜ ŘΩŜƴǎŜƳōƭŜ  
 
Le mystère de Noël nous rappelle que Dieu engendre en 
aŀǊƛŜ ǳƴ ŎŀŘŜŀǳ ŜȄǘǊŀƻǊŘƛƴŀƛǊŜ ǇƻǳǊ ƭΩƘǳƳŀƴƛǘŞΣ WŞǎǳǎ ƭŜ 
Christ. Depuis ce moment, nous savons que, par lui, tout être 
humain porte au plus profond de lui-même une couleur du 
±ŜǊōŜ Ŧŀƛǘ ŎƘŀƛǊΦ /ΩŜǎǘ ƭΩ!ƳƻǳǊ ŘŜ 5ƛŜǳ ǉǳƛ ǾŜǳǘ ǎΩƛƴŎŀǊƴŜǊ 
Řŀƴǎ ƭŜ ŎǆǳǊ ŘŜ ǘƻǳǘŜ ǇŜǊǎƻƴƴŜΦ ¢Ŝƭ Ŝǎǘ ƭŜ ŘŞǎƛǊ ŘŜ 5ƛŜǳΦ 
bΩŜǎǘ-ce- Ǉŀǎ ŜȄǘǊŀƻǊŘƛƴŀƛǊŜΚ bΩŜǎǘ-ce pas une «Bonne Nou-
ǾŜƭƭŜη ǇƻǳǊ ƴƻǳǎ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘui?  
 
tƭǳǎ ƧŜ ƳŞŘƛǘŜ ƭŜ ƳȅǎǘŝǊŜ ŘŜ ƭΩLƴŎŀǊƴŀǘƛƻƴ Ŝǘ Ǉƭǳǎ ƧŜ ǇǊŜƴŘǎ 
conscience de la beauté et de la grandeur de la mission que 
ƴƻǳǎ ǇƻǊǘƻƴǎΦ !ǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ 5ƛŜǳ ŀ ōŜǎƻƛƴ ŘŜ ƴƻǳǎ ǇƻǳǊ ǊŞ-
véler son Amour au monde car il ne peut le faire sans nous. 
Et Dieu le fait en déposant en toute personne un don unique 
Ł ŘŞǇƭƻȅŜǊ Řŀƴǎ ǘƻǳǘ ǎƻƴ şǘǊŜ ǇƻǳǊ Ŝƴ ǊŀȅƻƴƴŜǊ ŀǳ ŎǆǳǊ ŘŜ 
ses relations. Jean Vanier parle du don unique qui est donné 
dès la conception, dès la cellule initiale. Cela manifeste toute 
ƭŀ ƎǊŀƴŘŜǳǊ ŘŜ ƭΩşǘǊŜ ƘǳƳŀƛƴ ǉǳƛ Ŝǎǘ ǇƻǊǘŜǳǊ ŘΩǳƴŜ ŎƻǳƭŜǳǊ 
ǳƴƛǉǳŜ ŘŜ ƭΩ!ƳƻǳǊ ŦƛƭƛŀƭΦ /ΩŜǎǘ ƭΩǆǳǾǊŜ ŘŜ 5ƛŜǳ ǉǳƛ ǎŜ Ƴŀƴƛ-
feste en toute personne.   
 
Dans ce grand passage que nous vivons en Église, nous 
ǎƻƳƳŜǎ ŎƻƴǾƛŞǎ Ł ƻǎŜǊ şǘǊŜ ŘŜǎ ǇŀǎǎŜǳǊǎ ŘΩŜǎǇŞǊŀƴŎŜΦ ¦ƴŜ 
des attitudes  essentielles consiste à «chercher et recon-
ƴŀƞǘǊŜ ƭΩǆǳǾǊŜ ŘŜ 5ƛŜǳ Ŝƴ ŎƘŀǉǳŜ ǇŜǊǎƻƴƴŜηΦ /ΩŜǎǘ ǳƴ ŀǇǇŜƭ 
Ł ǾƻƛǊ ƭŜ /ƘǊƛǎǘ Ł ƭΩǆǳǾǊŜ Řŀƴǎ ƭΩŀǳǘǊŜΦ aŀƛǎ ŎŜ ǊŜƎŀǊŘ ǎǳǊ 
ƭΩŀǳǘǊŜ ƴŜ ǇŜǳǘ ǎŜ ŦŀƛǊŜ ǉǳŜ Řŀƴǎ ƭŀ ƳŜǎǳǊŜ ƻǴ ƴƻǳǎ ǇƻǊǘƻƴǎ 
ŘΩŀōƻǊŘ ǳƴ ǊŜƎŀǊŘ ǎǳǊ ƴƻǳǎ-ƳşƳŜǎΦ /ΩŜǎǘ ŀussi un appel à 
ŜƴǘǊŜǊ Ł ƭΩƛƴǘŞǊƛŜǳǊ ǇƻǳǊ ǊŜŎƻƴƴŀƞǘǊŜ ƭŜ Řƻƴ ǳƴƛǉǳŜ ǉǳŜ ƴƻǳǎ 
ǇƻǊǘƻƴǎΣ ƭΩǆǳǾǊŜ ŘŜ 5ƛŜǳ ǉǳƛ ǎŜ ǊŞŀƭƛǎŜ ŘŞƧŁ Ŝƴ ƴƻǳǎΦ " ƳŜ-
ǎǳǊŜ ǉǳŜ ƧŜ ǊŜŎƻƴƴŀƛǎ ƭΩǆǳǾǊŜ ŘŜ 5ƛŜǳ Ŝƴ Ƴƻƛ Ŝǘ ǉǳŜ ƧŜ Ŏƻƴ-
ǎŜƴǎ Ł ǎƻƴ ŀŎǘƛƻƴ Ŝƴ ƳƻƛΣ Ƴƻƴ ǊŜƎŀǊŘ ǎΩŀŦŦƛƴŜΦ WŜ ŘŜǾƛŜƴǎ 
ŎŀǇŀōƭŜ ŘŜ ǊŜŎƻƴƴŀƞǘǊŜ ƭΩǆǳǾǊŜ ŘŜ 5ƛŜǳ Ŝƴ ƭΩŀǳǘǊŜΦ WŜ ŘŜviens 
ŎŀǇŀōƭŜ ŘΩƛƴǘŜǊǇŜƭƭŜǊ ƭΩŀǳǘǊŜ Ł ƛƴŎŀǊƴŜǊ ǎƻƴ ŘƻƴΦ  
 
En cette nuit de Noël 2013, je nous lance une invitation 
ǎǇŞŎƛŀƭŜΦ !Ǿŀƴǘ ŘΩŀƭƭŜǊ ŎŞƭŞōǊŜǊ ƭŀ ƳŜǎǎŜ ŘŜ bƻšƭ ƻǳ ŀǾŀƴǘ 
ŘΩŀŎŎǳŜƛƭƭƛǊ ƭŜǎ ƛƴǾƛǘŞǎ pour le réveillon,  je prends un mo-
ment personnel pour connecter ma source intérieure, pour 
ǊŜƧƻƛƴŘǊŜ ŎŜ ƭƛŜǳ ƻǴ ƧΩƘŀōƛǘŜ Řŀƴǎ ƭŜ ƳŜƛƭƭŜǳǊ ŘŜ ƳƻƛΦ !Ŏ-
cueillons pour nous-ƳşƳŜǎ ŎŜǘǘŜ ƛƴǾƛǘŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩ!ƴƎŜ Dŀ-
briel : «Je te salue comblé(e) de grâce, le Seigneur est avec 
ǘƻƛΗη 9ƴǎǳƛǘŜΣ ŞŎƻǳǘƻƴǎ ƭΩǆǳǾǊŜ ƳŀƎƴƛŦƛǉǳŜ ŘŜ ƭΩ!ƭƭŞƭǳƛŀ ŘŜ 
Haendel. Prenons le temps de gouter à ce chef-ŘΩǆǳǾǊŜ Ŝǘ 
ǊŜƴŘǊŜ ƎǊŃŎŜ ǇƻǳǊ ƭΩǆǳǾǊŜ ǳƴƛǉǳŜ ǉǳŜ ƴƻǳǎ ǎƻƳƳŜǎ ŎƘŀŎǳƴ 
Ŝǘ ŎƘŀŎǳƴŜΦ wŜƴŘƻƴǎ ƎǊŃŎŜ ǇƻǳǊ ƭΩǆǳǾǊŜ ǳƴƛǉǳŜ ǉǳŜ ǎƻƴǘ 
nos proches, nos familles, nos amis, nos collègues. En cette 
nuit de Noël, Dieu  réalise sa promesse de bonheur. Il vient 
féconder la terre, notre terre humaine, nos vies humaines. 
Joyeux Noël! 
 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Surprenez-vous! 
Faites-vous un beau 

cadeau! 

 
Centre de prière 

Assomption 
VENEZ ET VOYEZ 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
EVANGELII GAUDIUM 

Pour retrouver  
la joie et le souffle 

 ŘŜ ƭΩ;ǾŀƴƎƛƭŜ 
VERSION PDF 

 

 

ǇƻǳǊ ƭΩ!ǾŜƴǘ нлмо 
FICHE DE PRÉSENTATION 
CL/I9 5Ω!bLa!¢Lhb 

 

http://www.sasv.ca/
http://www.vatican.va/holy_father/francesco/apost_exhortations/documents/papa-francesco_esortazione-ap_20131124_evangelii-gaudium_fr.pdf
http://www.vatican.va/holy_father/francesco/apost_exhortations/documents/papa-francesco_esortazione-ap_20131124_evangelii-gaudium_fr.pdf
http://www.diocesenicolet.qc.ca/outils/MEV_AVENT_AnneeA_Presentation.pdf
http://www.diocesenicolet.qc.ca/outils/MEV_AVENT_AnneeA_Presentation.pdf
http://www.diocesenicolet.qc.ca/outils/MEV_AVENT_AnneeA_Animation.pdf
http://www.diocesenicolet.qc.ca/outils/MEV_AVENT_AnneeA_Animation.pdf
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NOËL EN FAMILLE  

bƻšƭ Ŝǘ ǎŜǎ ŀƛǊǎ ŘŜ ŦŀƳƛƭƭŜΧ  

Carmen Lebel, Pastorale familiale  
 

aŀƭƎǊŞ ǘƻǳǘ ƭΩŀǎǇŜŎǘ ŎƻƳƳŜǊŎƛŀƭ ǉǳƛ ƭŀ ŎŀǊŀŎǘŞǊƛǎŜΣ bƻšƭ 
demeure une fête enracinée dans nos traditions familiales. 
Pour les familles, ce sont des moments privilégiés pour se 
rassembler, créant ainsi des souvenirs communs. Bien sûr, 
la réalité des familles changent mais pour une grande 
ƳŀƧƻǊƛǘŞ ŘΩŜƴǘǊŜ ŜƭƭŜǎΣ  ƭŀ ŦşǘŜ ŘŜ bƻšƭ ǎŜƳōƭŜ ƛƳƳǳŀōƭŜΦ  
Malgré le temps, Noël garde ses airs de famille.  
 
Préparer Noël en famille 
Comment les familles se préparent-elles à Noël en 2013?  
[Ŝǎ ŎƘƻǎŜǎ ƴΩƻƴǘ Ǉŀǎ ǘŜƭƭŜƳŜƴǘ ŎƘŀƴƎŞ ǉǳŀƴŘ ƻƴ ȅ ǇŜƴǎŜ 
bien : nous décorons la maison de mille et une lumières, 
nous envoyons quelques cartes de souhaits, nous installons 
le sapin, nous  achetons des cadeaux, nous préparons de la 
bouffe, nous prions en famille devant la petite crèche où 
ƭΩ9ƴŦŀƴǘ WŞǎǳǎ ǎŜ Ŧŀƛǘ ŀǘǘŜƴŘǊŜΣ ƴƻǳǎ Řƻƴƴƻƴǎ ǉǳŜƭǉǳŜǎ 
dollars aux différentes levées de fonds organisées pour les 
plus démunis,  nous  accueillons les bénévoles de la 
DǳƛƎƴƻƭŞŜ ǉǳƛ ŎƻƎƴŜƴǘ Ł ƴƻǎ ǇƻǊǘŜǎ ƻǳ ƭΩƻƴ ǎΩȅ ƛƳǇƭƛǉǳŜΧ 
Lorsque tout cela est vécu en famille, un message impor-
tant passe Υ bh>[Σ /Ω9{¢ [Ω!ah¦wΗ [Ŝǎ ŜƴŦŀƴǘǎ ǉǳƛ ǾƛǾŜƴǘ 
ces expériences dans leur famille en sont marqués; ils sΩen 
souvieƴŘǊƻƴǘ ǘƻǳƧƻǳǊǎ Ŝǘ ƭŜ ǊŀŎƻƴǘŜǊƻƴǘ Ł ƭŜǳǊǎ ŜƴŦŀƴǘǎΧ  
 
Cela rejoint le sens religieux de la fête de Noël. La fête de 
Noël exprime un aspect fondamental de la foi chrétienne : 
la venue du Fils de Dieu dans le monde pour le bonheur de 
tous les êtres humains. La famille en est la crèche encore 
ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΦ   
 
/ƻƳƳŜ ƭΩŀ ǎƛ ōƛŜƴ Řƛǘ ƭŜ tŝǊŜ DŜƻǊƎŜǎ aŀŘƻǊŜ ƭƻǊǎ ŘΩǳƴ 
rassemblement Υ ζ /Ŝ ǉǳƛ Ŝǎǘ ŜȄǘǊŀƻǊŘƛƴŀƛǊŜΣ ŎŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ 
ǘƻǳǘ ŎŜ ǉǳŜ ƴƻǳǎ Ŧŀƛǎƻƴǎ Ƴŀƛǎ ōƛŜƴ ŎŜ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ŘŜǾƛŜƴǘ Ŝƴ ƭŜ 
ŦŀƛǎŀƴǘΦη tǊŞǇŀǊŜǊ bƻšƭ Ŝƴ ŦŀƳƛƭƭŜΣ ŎΩŜǎǘ ƭŀƛǎǎŜǊ ƭΩ!ƳƻǳǊ 
ƴƻǳǎ ǘǊŀƴǎŦƻǊƳŜǊ Ŝǘ ƴƻǳǎ ŜƴƎŜƴŘǊŜǊ ƳǳǘǳŜƭƭŜƳŜƴǘΦ /Ω9{¢ 
DEVENIR, EN FAMILLE! À toutes les familles, un doux 
souhait :   
 

ζ±ƛǾŜȊ Řŀƴǎ ƭΩŀŎǘƛƻƴ ŘŜ ƎǊŃŎŜΦ vǳŜ ƭŀ ǇŀǊƻƭŜ 
du Christ habite en vous dans toute sa 
richesse! » (Col 3, 15-16)  

SUGGESTIONS POUR VIVRE 
NOËL EN FAMILLE  

 

Lire, échanger et prier à 
partir du récit de la Nativité 
 
Vivre les activités proposées 
par le diocèse (FORMAT PDF)    
       
Participer aux célébrations 
familiales en paroisse 
 
!ƭƭŜǊ ǾƻƛǊ ƭΩŜȄǇƻǎƛǘƛƻƴ ŘŜ 
crèches au Manoir Trent                                                                  
ƻǳ Ł ƭΩƻǊŀǘƻƛǊŜ {ŀƛƴǘ-Joseph 
 

HORAIRE DES MESSES 
 

Dans notre diocèse, 
228 messes  

seront célébrées  
Ł bƻšƭ Ŝǘ ŀǳ ƧƻǳǊ ŘŜ ƭΩ!ƴ 

 

/hb{¦[¢9w [ΩIhw!Lw9 
 

BIENVENUE! 

À Victoriaville, concours de  
CRÈCHES EXTÉRIEURES 
{¦L±w9 [Ω;¢hL[9 

 

http://www.diocesenicolet.qc.ca/familles/livret_Noel_2013-feuillet.pdf
http://www.diocesenicolet.qc.ca/celebrations/messes_diocese.pdf
http://www.lanouvelle.net/Communaute/2013-12-05/article-3531382/Accueil-et-creches-pour-Noel/1
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NOËL AILLEURS 

Noël autour du monde  
Par cinq de nos missionnaires nicolétains 
 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

LE TEMPS LITURGIQUE DE NOËL 2013  

Que la Parole habite en nous  

Marijke Desmet, responsable de la liturgie  

 
±ƛǾŜȊ Řŀƴǎ ƭΩŀŎǘƛƻƴ ŘŜ ƎǊŃŎŜΦ vǳŜ ƭŀ ǇŀǊƻƭŜ 
du Christ habite en vous dans toute sa 
richesse.  (Col 3, 15-16)  
 

Le temps des ŦşǘŜǎΣ ŎΩŜǎǘ ƭŜ ǘŜƳǇǎ ŘŜ ǎΩŞŎƘŀƴƎŜǊ ŘŜǎ 
ǎƻǳƘŀƛǘǎΦ .ƻƴƘŜǳǊΣ ǎŀƴǘŞΣ ŀƳƻǳǊΣ ǎǳŎŎŝǎΧ  /Ŝǎ ǾǆǳȄΣ 
ŦƻǊƳǳƭŞǎ ŘŜ ǘŀƴǘ ŘŜ ŦŀœƻƴǎΣ ǎƻƴǘ ƭΩŜȄǇǊŜǎǎƛƻƴ ŘΩǳƴ ǇǊƻŦƻƴŘ 
désir de Vie, pour soi-même et pour ceux qui nous sont 
chers. Comme chrétiens et chrétiennes, nous croyons que 
cette Vie qui « pousse »  en chaque personne est une vie 
habitée de la présence du Christ. Celui que nous 
ŀŎŎǳŜƛƭƭƻƴǎ Ł bƻšƭΣ ŎΩŜǎǘ ƴƻƴ ǎŜǳƭŜƳŜƴǘ ƭŜ Cƛƭǎ ŘŜ 5ƛŜǳ ǉǳƛ 
Ŝǎǘ ǾŜƴǳ ƘŀōƛǘŜǊ ǇŀǊƳƛ ƴƻǳǎΣ Ƴŀƛǎ ŎΩŜǎǘ ŀǳǎǎƛ ƭŜ ±ŜǊōŜΣ ƭŀ 
tŀǊƻƭŜ ǉǳƛΣ ǇŀǊ  ƭΩ9ǎǇǊƛt, habite en chacun de nous.  
 
Le thème proposé pour les liturgies du temps de Noël 
exprime bien cette conviction qui se veut aussi souhait : 
« Que la Parole habite en nous ». De la messe de la nuit de 
Noël  à celle du baptême de Jésus, les célébrations du 
calendrier liturgique nous font vivre chacune à leur façon 
cette présence annoncée et souhaitée.  
 
[ΩǳƴŜ ŘŜ ŎŜǎ ŎŞƭŞōǊŀǘƛƻƴǎΣ ǉǳƛ ǇŀǎǎŜ ǇŀǊŦƻƛǎ ǳƴ ǇŜǳ 
inaperçue parce que située entre les deux grandes fêtes 
ŘŜ bƻšƭ Ŝǘ Řǳ bƻǳǾŜƭ !ƴΣ ƛƭƭǳǎǘǊŜ ŘΩǳƴŜ Ŧŀœƻƴ ǘƻute 
ǇŀǊǘƛŎǳƭƛŝǊŜ ŎŜǘǘŜ ƛƴŎŀǊƴŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ tŀǊƻƭŜΦ Lƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘŜ ƭŀ 
célébration de la Sainte Famille. Ce dimanche nous invite à 
vivre du même amour que celui qui unissait Jésus, Marie 
et Joseph. Il nous invite à laisser cet amour habiter nos 
familles. Ne sont-ils pas nombreux, les signes de cet 
amour déjà présent dans la vie familiale? Et si, ce 
dimanche-là, on prenait le temps de reconnaître ces 
signes, dans nos propres familles et dans celles de nos 
milieux? On découvrirait sûrement un Parole non 
seulement présente mais aussi inspirante et agissante. 
 
 « Que la Parole habite en nous ». Pendant le temps de 
Noël, accueillons ce souhait, laissons-le descendre en 
nous, laissons-ƭŜ ǎŜ ŘŞǇƭƻȅŜǊΧ  tǊŜƴƻƴǎ ŎƻƴǎŎƛŜƴŎŜ ŘŜ ƭŀ 
Parole qui, en nous, fait jaillir la Vie. Partageons aussi ce 
souhait avec nos proches, avec notre milieu, avec notre 
monde.  
 
 

TRADUCTION 
LITURGIQUE 
DE LA BIBLE

 
POUR COMMANDER 

 
 

 

PROCLAMATION 
Lecture intégrale, 

ǆŎǳƳŞƴƛǉǳŜ et publique 
de la Bible  

 

 
 

POUR EN SAVOIR PLUS 

Des idées pour 
UN NOËL VERT 

 

https://esubmitit.sjpg.com/cccb/index.aspx?component=ProductDetails&id=181-391
http://www.journalexpress.ca/Actualites/Societe/2013-11-13/article-3479574/Lire-toute-la-Bible-en-public-durant-10-jours/1
http://www.journalexpress.ca/Actualites/Societe/2013-11-13/article-3479574/Lire-toute-la-Bible-en-public-durant-10-jours/1
http://egliseverte-greenchurch.ca/vert/index.php?option=com_content&view=article&id=152&Itemid=188
http://egliseverte-greenchurch.ca/vert/index.php?option=com_content&view=article&id=152&Itemid=188
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« COMMENT CELA SE FÊTERA-T-IL ? » 

Noël autour du monde  
Par cinq de nos missionnaires nicolétains 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Noël à Kinshasa  
Père Réal Doucet mafr 
 

 
 

Noël à Kinshasa  dans une banlieue populaire : une 
fête chrétienne qui se célèbre en Église, avec chants 
Ŝǘ ŘŀƴǎŜǎ Ł ƭΩƛƴǘŞǊƛŜǳǊ ŘŜ ƭΩŞƎƭƛǎŜΗ vǳŜƭǉǳŜǎ 
ŘŞŎƻǊŀǘƛƻƴǎ ƛŎƛ Ŝǘ ƭŁ Řŀƴǎ ƭŜ ǉǳŀǊǘƛŜǊ ƴƻǳǎ ŘƛǎŜƴǘ ǉǳΩƛƭ 
ȅ ŀ ŦşǘŜΦ " ƭΩŞƎƭƛǎŜΣ ǇǊŝǎ ŘŜ ƭΩŀǳǘŜƭΣ ǳƴŜ ōŜƭƭŜ ŎǊŝŎƘŜ 
très simple, traditionnelle, illuminée (nous sommes 
en ville tout de même!) et qui attire les regards sur 
la Sainte Famille nous accompagne tout au long de 
ƭΩ!ǾŜƴǘΦ [Ŝǎ ŎƘǊŞtiens ne célèbrent Noël que 
liturgiquement,  le 24 au soir et surtout la journée 
même du 25 décembre.   
   
Pour la nuit de Noël, ceux qui le peuvent et vivent 
ŀǎǎŜȊ ǇǊŝǎ ŘŜ ƭΩŞƎƭƛǎŜ Řǳ ǉǳŀǊǘƛŜǊ ǎΩȅ  ǊŜƴŘŜƴǘ ǇƻǳǊ 
participer à une eucharistie en rite congolais qui dé-
bute vers 19 h 30 et se termine vers 22 h 30. Les 
chants sont joyeux, surtout après la communion où, 
pendant environ une demi-heǳǊŜΣ ƭŜǎ ƎŜƴǎ ǎΩŜƴ 
ŘƻƴƴŜƴǘ Ł ŎǆǳǊ ƧƻƛŜ Ŝƴ ŀŎŎƻƳǇŀƎƴŀƴǘ ŘŜ ƭŜǳǊǎ Ǉŀǎ 
de danse les chants de Noël en lingala dirigés par 
ƭΩǳƴŜ ŘŜǎ ŎƘƻǊŀƭŜǎΦ tǳƛǎΣ ŎƘŀŎǳƴ ǊŜǘƻǳǊƴŜ ŎƘŜȊ ǎƻƛ 
pour la nuit et ne tarde pas en chemin à cause de la 
situaǘƛƻƴ ŘΩƛƴǎŞŎǳǊƛǘŞ ǉǳƛ ǇǊŞŘƻmine.   
 
Le  lendemain matin, vers 7 h, les églises se remplis-
sent encore davantage et on recommence la fête. 
Mais cette fois-ŎƛΣ ƻƴ ǎΩƘŀōƛƭƭŜ Ǉƭǳǎ  ŞƭŞƎŀƳƳŜƴǘ  Ŝǘ 
la liturgie festive par ses chants et ses danses  nous 
fera passer au moins trois heures agréables 
ensemble.  Oui!  Un Sauveur nous est né! Dieu est 
ŀǾŜŎ ƴƻǳǎΗ 5ƛŜǳ ǎΩŜǎǘ Ŧŀƛǘ ƭΩǳƴ ŘŜ ƴƻǳǎΗ  Lƭ Ŝǎǘ ƴƻǘǊŜ 
Rédempteur! Voilà des thèmes qui reviennent 
régulièrement dans notre liturgie. Puis, on quitte 
ƭΩŞƎƭƛǎŜΣ ƘŜǳǊŜǳȄ ŘΩŀǾƻƛǊ ŎŞƭŞōǊŞ ŜƴǎŜƳōƭŜ ƭŀ Ŧşte de 
ƭŀ ƴŀƛǎǎŀƴŎŜ Řǳ {ŀǳǾŜǳǊΦ  9ƴ ŦŀƳƛƭƭŜΣ ƛƭ ƴΩȅ ŀ Ǉŀǎ 
ŘΩŞŎƘŀƴƎŜ ŘŜ ŎŀŘŜŀǳȄΣ ƴƛ ŘŜ ǊŜǇŀǎ ǎǇŞŎƛŀƭΦ [Ŝ ǇŜǳ 
ŘΩŀǊƎŜƴǘ ǉǳΩƻƴ ŀΣ Ŝǎǘ ǊŞǎŜǊǾŞ ǇƻǳǊ ƭŀ ŦşǘŜ Řǳ bƻǳǾŜƭ 
An qui est célébrée par tout le peuple, peu importe 
son appartenance religieuse. 

Noël à Tokyo  
Sr Gislaine Parent m.i.c. 
 

 
 

Dans un pays où moins de 1 % de la population est 
ŎƘǊŞǘƛŜƴƴŜΣ ŎΩŜǎǘ ƭŜ ŎƾǘŞ ŎƻƳƳŜǊŎƛŀƭ ǉǳƛ ǇǊƛƳŜ ǎŀƴǎ 
ǉǳΩƻƴ ŎƻƴƴŀƛǎǎŜ ǾǊŀƛƳŜƴǘ ƭΩƻǊƛƎƛƴŜ ŎƘǊŞǘƛŜƴƴŜΦ [ŀ 
ŦşǘŜ ŘŜ bƻšƭ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǳƴ ŎƻƴƎŞ ŀǳ WŀǇƻƴΦ tƻǳǊǘŀƴǘΣ 
le commerce aidant, Noël est très populaire. On peut 
voir les illuminations dans les rues et les arbres de 
bƻšƭΣ ŘŜ ǘǊŝǎ ōŜƭƭŜǎ ŘŞŎƻǊŀǘƛƻƴǎ Ł ƭΩŜȄǘŞǊƛŜǳǊ Ŝǘ Ł 
ƭΩƛƴǘŞǊƛŜǳǊ ŘŜǎ ŎƻƳƳŜǊŎŜǎ ǎǳǊǘƻǳǘΦ /ŜǇŜƴŘŀƴǘΣ ƭŀ 
ǎŎŝƴŜ ŘŜ ƭŀ bŀǘƛǾƛǘŞ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǾƛǎƛōƭŜ Řŀƴǎ ƭŜǎ ǇƭŀŎŜǎ 
publiques.   
 
Le 26 décembre, les décorations de Noël sont 
enlevées pour être remplacées par celles du jour de 
ƭΩ!ƴΣ ƭŀ ŦşǘŜ ǇǊƛƴŎƛǇŀƭŜ Řǳ WŀǇƻƴΦ  
 
Cependant, pour les Japonais chrétiens ou encore 
ceux et celles qui ont fréquenté une «école de 
mission» le sens chrétien de Noël existe. Il y a la 
messe du 24 décembre au soir où beaucoup de non-
chrétiens côtoient les chrétiens dans certaines 
paroisses. Les chants religieux traditionnels ont tous 
été traduits en japonais. Dans la plus grande paroisse 
de Tokyo où il y a 5 messes le 24 dans la soirée, il y a 
des files interminables.  Le 25 décembre au matin, il 
y a aussi bien sûr des messes dans toutes les 
paroisses mais il y a moins de personnes.  
 
À notre maternelle de Tokyo, Noël est célébré en 
décembre avec les mamans qui ont répondu à 
ƭΩƛƴǾƛǘŀǘƛƻƴ ǇŀǊ une prière liturgique devant la crèche 
et avec les enfants par un «candle service» et la 
scène de la Nativité jouée par les enfants eux-
mêmes.  
 
Dans notre fraternité a Tokyo, nous nous rassem-
blons le soir du 25 décembre pour une prière, un 
repas festif et une soirée récréative après avoir pris 
part aux messes des 24 et 25 décembre dans diver-
ses paroisses. 
 

 

 
 
2 pages a part contiennent des photos prises a la 
maternelle des MIC a Tokyo lors du «candle service» qui 

http://en.wikipedia.org/wiki/File:ARTELLIGENT_CHRISTMAS_Roppngi_Hills_
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Noël à Madagascar 
Fr. Bruno Légaré SC 

 

 
 
En février 2014, la crise qui a mis Madagascar non pas dans la pauvreté mais dans la misère, aura 5 ans! Peut-on 
parler fête quand tout invite à la restriction? On ne peut pas lutter contre la pauvreté mais on peut créer des 
instants de joie et de partage. Si chaque jour était à l'image de Noël, la misère n'existerait plus. Où sont les Noël 
ŘΩŀƴǘŀƴΚ aŀƭƎǊŞ ƭŀ ŎǊƛǎŜΣ Ł aŀdagascar, Noël se fête encore.  
 
Dès le 24, les enfants se mettent beaux et on se veut prêts pour le rendez-vous annuel : "Le dépouillement de 
l'arbre de Noël". Monsieur le Curé, ses marguillers, Monsieur le maire, les conseillers municipaux, les Dames de 
Sainte Anne, les zanak'i Masina Maria, les fermières, ont convoqué tous les enfants à la salle paroissiale, et on ne 
signale aucune absence!  Les responsables de l'orphelinat du village ont monté un spectacle naïf et touchant : 
ζtŜǘƛǘ tŀǇŀ bƻšƭΣ vǳŀƴŘ ǘǳ ŘŜǎŎŜƴŘǊŀǎ Řǳ ŎƛŜƭΣ !ǾŜŎ ŘŜǎ ƧƻǳŜǘǎ ǇŀǊ ƳƛƭƭƛŜǊǎΣ bΩƻǳōƭƛŜ Ǉŀǎ ŎŜǳȄ ǉǳƛ ƴΩƻƴǘ Ǉŀǎ ŘŜ 
souliers »! 
 
Les mamans écoutent, émues, écrasant une larme. Chaque enfant recevra son petit cadeau : des bonbons, un 
mouton en chocolat, un jouet sculpté pendant l'année, objet d'artisanat fait "maison" d'un goût douteux, mais, 
comme c'est un cadeau de Noël, fort apprécié. On revient à la maison, chaque enfant fait l'inventaire de son 
trésor et vérifie bien si le compte y est, si la petite ǎǆǳǊ ƴϥŀ Ǉŀǎ ŞǘŞ Ǉƭǳǎ ƎŃǘŞŜ ǉǳŜ ƭŜ ǇŜǘƛǘ ŦǊŝǊŜΗ /Ŝǘ ŃƎŜ Ŝǎǘ ǎŀƴǎ 
pitié!  
 
hƴ ǎŜ ǇǊŞǇŀǊŜ ǇƻǳǊ ƭŀ ƳŜǎǎŜ ŘŜ ƳƛƴǳƛǘΦ 5ŝǎ нм ƘŜǳǊŜǎΣ ƭŀ ŦşǘŜ ŎƻƳƳŜƴŎŜΣ ƭŀ ŎƘƻǊŀƭŜ Ŝǘ ƭŜǎ ŜƴŦŀƴǘǎ ŘŜ ŎƘǆǳǊ 
présentent ce que la tradition appelle : "Les tableaux vivants". On s'est débrouillé pour que chaque enfant ait son 
rôle à jouer Υ ϦWŜ Ŧŀƛǎ ǳƴ ƳƻǳǘƻƴΣ Ƴƻƛ ǳƴ ŀƴƎŜΣ Ƴŀ ǎǆǳǊ ǎŜǊŀ aŀǊƛŜ Ŝǘ Ƴƻƴ ŦǊŝǊŜ ŀƞƴŞΣ WƻǎŜǇƘΗϦΦ bƻǳǎ ǎƻƳƳŜǎ 
tous costumés. Et depuis des heures, on attend, sagement sans trop bouger, car il ne faut pas froisser son habit 
de Roi-Mage!  
 
La messe durera trois à quatre heures et on ne rejoindra la maison que quand déjà l'aube percera à l'horizon. Vite 
ŀǳ ƭƛǘΣ ƭŀ ǾŜƛƭƭŜ ŘŜ bƻšƭΣ Ŝǎǘ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ŜƴŦŀƴǘǎΣ ƭŜ Ǉƭǳǎ ƭƻƴƎ ƧƻǳǊ ŘŜ ƭϥŀƴƴŞŜΦ WΩƻǳōƭƛŀƛǎΗ  !Ǿŀƴǘ ŘŜ ǊŜǾŜƴƛǊ ŎƘŜȊ ǎƻƛΣ ǳne 
ǾƛǎƛǘŜ Ł ƭŀ ŎǊŝŎƘŜ ŀǾŜŎ ƳŀƳŀƴ ǎϥƛƳǇƻǎŜΦ bΩƻǳōƭƛƻƴǎ Ǉŀǎ ƭŜ ƎŜǎǘŜ Řǳ ǇŜǘƛǘ ǎƻǳ ƧŜǘŞ Řŀƴǎ ƭŜ ǇŀƴƛŜǊ Řǳ ǇŜǘƛǘ WŞǎǳǎ ǉǳƛ 
remercie à sa façon par un salut de la tête! Merveilleux.  
 
bƻšƭΣ ŎϥŜǎǘ ƭŀ ŦşǘŜ ŘŜǎ ŜƴŦŀƴǘǎΣ ŘŜǎ ǇŜǘƛǘǎ ŎŀŘŜŀǳȄΣ Ƴŀƛǎ ŀǳǎǎƛ ƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴ Řϥun gros repas! Aussi, le jour de Noël à 
midi, toute la famille est regroupée autour de la table où on se bat à déchiqueter une vieille poule pondeuse qui 
ne pond plus, gardée pour la circonstance. Maman a préparé des jus : beaucoup d'eau et un peu de fruits de 
saison. Papa prend son verre de "T.G" (Taoka Gasy) : un alcool de canne à sucre interdit aux jeunes et pour cause 
car, même papa, malgré ses 50 ans a bien du mal à vider son verre sans les réactions qui ont le don d'irriter 
maman. Mais c'est Noël ! Et ça n'arrive qu'une fois par année! Soyons tolérants!  
 
Pour être complet, il me faut parler aussi du Noël des "jeunes", j'entends par là, le Noël des "20 ans". Ils se sont 
donné rendez-vous chez l'un d'eux, l'endroit change tous les ans, et vers 14 heures l'après-midi, chacun arrive, 
sans oublier son "petit quelque chose" : mena kely, mofo gasy, bouteille d'eau vive... etc, etc.  Et sur des airs 
connus, musique crachée par un vieux magnétophone, tous se défoulent et dansent comme de petits fous, 
surveillanǘ Řϥǳƴ ǆƛƭ ŀǘǘŜƴǘƛŦ ƭŀ ŎƻǇƛƴŜ ŎƘƻƛǎƛŜ ǇƻǳǊ ƭŀ ŦşǘŜ ǉǳƛΣ ǎƛ ǘƻǳǘ Ǿŀ ŎƻƳƳŜ ƻƴ ƭϥŜǎǇŝǊŜΣ ŦƛŝǊŜ Ŝǘ ŀŘƳƛǊŀǘƛǾŜ 
dans son sourire-cinéma, va montrer que son ami, est le meilleur danseur du groupe!  
 
Vers 16 heures, les parents regroupés dans la pièce d'à côté, font voir qu'il y a un temps pour tout et que la fête 
est terminée!  "Mais maman, c'est Noël"!  Mais! La musique s'arrête, les couples se défont et chacun entre chez 
soi se promettant de faire mieux encore l'an prochain. Dit dans un discret petit bisou : "On s'est bien amusé!» Ce 
jour-là, il n'y a pas de pauvres, ni de riches, il n'y a que les gens heureux qui fêtent Noël.  
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ʉ ʈʆɾɼɽʉʊɺʆʄ! 

Noël à Astrakhan1 (Russie) 
Sr Marielle St-Pierre, p.s.m.b. 
 
Pour la messe de minuit, tout le monde arrive de bonne heure car les transports en commun 
s'arrêtent tôt et la plupart n'ont pas de voiture. L'église se remplit de toutes sortes de person-
nes, des inconnus, des curieux et de différentes nationalités : vietnamiens, africains, italiens, 
allemands, etc. Dans l'église, c'est dans un grand silence qu'on attend le tout petit Jésus. Puis 
commence la célébration dans le noir, les lumières toutes éteintes, pendant que l'on fait la 
lecture de l'annonce de la venue de Jésus qui apparaît dans les mains du célébrant qui va le 
porter à la crèche. Les lumières s'allument et tous les jeux de lumière illuminent l'église de joie 
avec les clochettes qui sonnent à toute volée au Gloria. Les gens sont très attentifs et 
accueillent tout avec un grand respect.  
 
Après la messe de minuit, nous nous rendons à la maison communautaire pour continuer la 
fête en famille jusqu'à 5 et même 6 h du matin. Il y a des jeux, nous chantons ensemble, rions, 
blaguons... le tout organisé par les jeunes. Puis vers 4 ou 5 h, des personnes possédant des 
voitures vont reconduire les gens chez eux car les transports commencent plus tard. Plusieurs 
restent car ils veulent retourner à la messe du jour à midi et ils dorment à la maison 
communautaire ou chez nous.  
 
La messe du jour est remplie d'enfants et de personnes âgées qui n'ont pas pu venir la nuit. La 
télévision vient souvent filmer les décors et faire sa visite à cette messe car on le souligne à la 
télé. Il faut savoir que les orthodoxes fêtent Noël le 7 janvier. Ce qui veut dire que quand notre 
Noël tombe sur des jours de travail ou de classe, les paroissiens, les enfants et les jeunes 
doivent demander des permissions spéciales pour assister à la messe du jour. Après cette 
messe, on se rassemble aussi à la maison communautaire pour un goûter et nous chantons, 
jouons : c'est la fête des petits et des grand-mamans (les babouchkas). Tout le monde retourne 
heureux chez lui et tout se termine vers les 15 ou 16 h. JOYEUX NOËL!  
 
 

 
 

1. La seule paroisse catholique de la ville de 700 000 à 800 000 de population où vivent orthodoxes, musulmans, 
protestants et  bouddhistes. 
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COMPTOIR ALIMENTAIRE DE DRUMMONDVILLE 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Noël au Brésil 
Mgr Marcel Pépin, p.h. 
 
 

 

Au Brésil, NošƭΣ ŎΩŜǎǘ ƭŀ ŦşǘŜ ŘŜ ƭŀ ŦŀƳƛƭƭŜΦ /ΩŜǎǘ ƭŀ 
rencontre de tous les membres de la famille 
ǇƻǳǊ ǾƛǾǊŜ ǳƴ ƳƻƳŜƴǘ ŘΩƛƴǘƛƳƛǘŞ Ŝǘ ŘΩŞŎƘŀƴƎŜ 
fraternel. Les foyers qui ont une certaine 
pratique religieuse font autour  de la crèche une 
ǇǊƛŝǊŜ Ł ƭΩ9ƴŦŀƴǘ WŞǎǳǎΦ   
 

9ƴǎǳƛǘŜΣ ŎΩŜǎǘ ƭŀ Ŏŝne, rappelant la Cène du Jeudi 
saint où Jésus a célébré la Pâque avec ses 
apôtres dans une grande intimité. Le mot 
réveillon est plutôt réservé au passage du 
Nouvel An, qui est une fête plutôt sociale.  
 

Chez les familles pauvres, la cène familiale est 
plutôt simple ǉǳƻƛǉǳΩƻƴ ȅ ŀƧƻǳǘŜ ǉǳŜƭǉǳŜ ŎƘƻǎŜ 
de nouveau au menu familial. Mais, dans les 
ŦƻȅŜǊǎ ƳƛŜǳȄ ŦŀǾƻǊƛǎŞǎΣ ƭΩŀōƻƴŘŀƴŎŜ Ŝǘ ƭŀ ǾŀǊƛŞǘŞ 
des mets démontrent la qualité des chefs 
ŎǳƛǎƛƴƛŜǊǎ Ŝǘ ŎǳƛǎƛƴƛŝǊŜǎΦ hƴ ŀ ŘŜ ǉǳƻƛ Ł ǎΩŜƳ-
piffrer. 
 

Aussi, la musique fait partie du décor. Ce sont 
plutôt des mélodies traditionnelles de Noël et de 
musique légère. Mais, bien souvent, le voisin 
ŜƳǇƛŝǘŜ ǎǳǊ ƭΩƛƴǘƛƳƛǘŞ Ŧŀmiliale par un volume 
maximal de son système de son. Ça fait partie de 
la culture locale.  
 

 

 

bƻšƭ Řŀƴǎ ƴƻǘǊŜ ŎǆǳǊ  
Jacqueline Lemire, Pastorale missionnaire 
 
Partout sur la terre, sur tous les continents nous fêterons Noël selon nos coutumes, selon notre culture. 
Le monde est beau avec ses différences. Comme le dit la chanson : « Ne tuons pas la beauté du 
monde η όƭΩIȅƳƴŜ Ł ƭŀ ōŜŀǳǘŞ Řǳ monde, Luc Plamondon). 
 
En cette nuit de Noël, on ne peut ignorer cependant, la souffrance et la peur du peuple de la 
République cŜƴǘǊŀŦǊƛŎŀƛƴŜ ǉǳƛ ǎΩŜƴǘŀǎǎŜ ǇǊŝǎ ŘŜ ƭΩŀƳōŀǎǎŀŘŜ ŘŜ CǊŀƴŎŜ ŀŦƛƴ ŘΩşǘǊŜ ǇǊƻǘŞƎŞ Ŝǘ ǎŀǳǾŞ 
ŘΩǳƴ ƎŞƴƻŎƛŘŜ ŞƳƛƴŜƴǘΦ  
 
En cette nuit de Noël, on ne peut ignorer la souffrance du peuple des Philippines qui vit le deuil de leurs 
morts et qui se relève tant bien que mal des dommages que le typhon Haiyan a laissés. 
 
9ƴ ŎŜǘǘŜ ƴǳƛǘ ŘŜ bƻšƭ ƻƴ ƴŜ ǇŜǳǘ ƛƎƴƻǊŜǊ ƭŀ ǎƻǳŦŦǊŀƴŎŜ ŘΩǳƴ ŀƳƛΣ ƭΩŜƴŦŀƴǘ Ƴŀƭ-aimé, le malade laissé 
ǎŜǳƭΣ ƭŜǎ ƎŜƴǎ ŘŜ ƭŀ ǊǳŜΧ ŎŀǊ WŞǎǳǎ Ŝǎǘ ǾŜƴǳ ǇƻǳǊ ƭŀ ƎǊŀƴŘŜ ŦŀƳƛƭƭŜ ƘǳƳŀƛƴŜ Ŝǘ ƭǳƛ ŀǇǇƻǊǘŜǊ ƭŀ tŀƛȄΦ 
 
vǳŜ ƭΩ9ƴŦŀƴǘ ŘŜ ƭŀ ŎǊŝŎƘŜ ƻǳǾǊŜ ƴƻǘǊŜ ŎǆǳǊ Ł ƭΩŀǳǘǊŜΣ Ł ǎŀ ŘƛŦŦŞǊŜƴŎŜΦ vǳΩƛl fasse de nous des passeurs 
ŘΩŜspérance afin que, commŜ ƭΩŞŎǊƛǘ ƭŜ Crère Bruno Légaré à la fin de son texte : « Ce jour-ƭŁΣ ƛƭ ƴΩȅ ŀ Ǉŀǎ 
ŘŜ ǇŀǳǾǊŜǎΣ ƴƛ ŘŜ ǊƛŎƘŜǎΣ ƛƭ ƴΩȅ ŀ ǉǳŜ ŘŜǎ ƎŜƴǎ ƘŜǳǊŜǳȄ ǉǳƛ ŦşǘŜƴǘ bƻšƭΦ » 
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Le Noël des pauvres 

Sr Pierrette Leclerc sasv 
 

 
Sr Pierrette met « un ingrédient spécial » dans le café 

 ǉǳΩŜƭƭŜ ǎŜǊǘ ŀǳȄ ǇŜǊǎƻƴƴŜǎ ŘŞƳǳƴƛŜǎ 

 

erci de me permettre de vous 
informer sur ma façon de donner 
ƭŜ Ǉŀƛƴ Ł ƳŜǎ ǎǆǳǊǎ Ŝǘ ŦǊŝǊŜǎ ŘŜ 

la MRC de Drummond. Moi, je suis Pierrette 
[ŜŎƭŜǊŎ ŘŜ ƭŀ /ƻƴƎǊŞƎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ {ǆǳǊǎ ŘŜ 
ƭΩ!ǎǎƻƳǇǘƛƻƴ ŘŜ bƛŎƻƭŜǘ Ŝǘ ƧŜ ǘǊŀvaille au 
Comptoir Alimentaire depuis ma retraite du 
ƳƻƴŘŜ ŘŜ ƭΩŞŘǳŎŀǘƛƻƴ, depuis 1997. 
 
5ŜǇǳƛǎ ŎŜ ǘŜƳǇǎΣ ƧΩŀƛ ŎǊƻƛǎŞ ŘŜǎ ǇŜǊǎƻƴƴŜǎ 
ǉǳƛ ƻƴǘ ŦŀƛƳ ŘŜ Ǉŀƛƴ ƳŀǘŞǊƛŜƭ Ŝǘ ŀǳǎǎƛ ŘΩǳƴŜ 
oreille attentive qui sait entendre leurs 
besoins et quelquefois leur détresse. Nous 
soutenons des personnes qui sont en at-
ǘŜƴǘŜ ŘŜ ŎƘƾƳŀƎŜΣ ŘŜ ǇŜƴǎƛƻƴΣ ŘΩŀƛŘŜ ǎƻ-
ŎƛŀƭŜ ƻǳ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ǇŜǊǎƻƴƴŜǎ ǉǳƛ ƻƴǘ ǎǳōƛ ǳƴŜ 
diminution de revenus et qui sont inca-
pables de payer des factures ou le coût du 
logement. 
 
" ƭΩƻǊƎŀƴƛǎƳŜ Řǳ Comptoir alimentaire, 
1787 bénévoles ont donné un coup de main 
en 2013 pour la journée de la guignolée. 
¢ƻǳǘ ŀǳ ƭƻƴƎ ŘŜ ƭΩŀƴƴŞŜΣ мрул ōŞƴŞǾƻƭŜǎ 
sont là aux services aux usagers (accueil, 
entretien, transformation alimentaire, se-
ŎǊŞǘŀǊƛŀǘύ Ł ƭΩŞǾŀƭǳŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ōŜǎƻƛƴǎ ŘŜǎ 
clients.  
 
 
 

 
En 2012-2013, au Comptoir, on a donné 
14 900 dépannages pour 4000 personnes : 
2500 adultes et 1500 enfants. Depuis le 1er 

avril 2013, le nombre de dépannages ali-
mentaires a augmenté de 8 % comparati-
ǾŜƳŜƴǘ Ł ƭΩŀƴƴŞŜ ŘŜǊƴƛŝǊŜ нлмнΦ  
 
Nous pouvons aussi affirmer que nous 
sommes en augmentation de 20 % du 
nombre de dépannages alimentaires depuis 
2008 (5 ans). Les coûts de subsistance 
augmentent considérablement Υ ƭΩŞƭŜŎǘǊƛ-
ŎƛǘŞΣ ƭŜ ƭƻƎŜƳŜƴǘΣ ƭΩŜǎǎŜƴŎŜΣ Ŝǘ ǎǳǊtout la 
nourriture).  Nous, au Comptoir alimentaire, 
nous offrons des denrées, des sacs 
ŘΩŞǇƛŎŜǊƛŜ ǉǳƛ ŎƻƳǇƭŝǘŜƴǘ ƭΩŞǇƛŎŜǊƛŜ 
hebdomadaire et la Tablée populaire offre 
des repas à moindre coût et un milieu de 
ǾƛŜ ǇƻǳǊ ŎƻƴǘǊŜǊ ƭΩƛǎƻƭŜƳŜƴǘ ŘŜǎ ǇŜǊǎƻƴƴŜǎ 
esseulées. Nos missions respectives sont 
différentes et complémentaires. 
 
En ce moment, au Comptoir alimentaire, 
nous accueillons  en moyenne 100 ménages 
ǇŀǊ ƧƻǳǊ ǉǳƛ ƻƴǘ ōŜǎƻƛƴ ŘŜ ƳŀƴƎŜǊΣ ŎΩŜǎǘ 
primordial; notre mission est de les 
soutenir.  Dans nos paroisses, des per-
sonnes travaillent avec des comités tout au 
ƭƻƴƎ ŘŜ ƭΩŀƴƴŞŜ Ŝǘ préparent les paniers de 
Noël. En 2012, 1850 paniers de Noël ont été 
distribués soit au Comptoir ou dans les 
différentes paroisses de la MRC Drummond.  
 
Cette année la guignolée a eu lieu le di-
manche le 1er décembre. Cette activité  
nous procure les denrées pour remplir les 
paniers de Noël et nous aide à nourrir les 
Ƴƻƛƴǎ ƴŀƴǘƛǎ ǇŜƴŘŀƴǘ ǘƻǳǘŜ ƭΩŀƴƴŞŜ ǉǳƛ 
vient.  Je vous remercie de votre attention 
et de votre solidarité chrétienne.  
 
 

 
 

M 

TÉMOIGNAGE VIDÉO ς GUIGNOLÉE  
DE BÉNIFICIAIRE À BÉNÉVOLE 

 

 

http://www.limpact.ca/2013/11/20/la-guignolee-du-comptoir-alimentaire
http://www.limpact.ca/2013/11/20/la-guignolee-du-comptoir-alimentaire
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TÉMOIGNAGE - GUIGNOLÉE 2013 

Je prépare quelque chose pour la Guignolée 

Odette L. Belval, Service de Présence au monde 
 
 

orsque des personnes ne peuvent se 
déplacer, je leur rends visite suite à 
une demande de panier de Noël. Ce 

sont toujours des moments qui me font voir 
ōƛŜƴ Ǉƭǳǎ ǉǳŜ ŎŜ ǉǳƛ Ŝǎǘ ǾƛǎƛōƭŜ Ł ƭΩǆƛƭΦ 
DernièreƳŜƴǘΣ ŎΩŜǎǘ ǳƴŜ ŦŜƳƳŜ Řŀƴǎ ƭŀ 
ǉǳŀǊŀƴǘŀƛƴŜ ǉǳƛ ƳΩŀ ǊŜœǳŜΦ 9ƭƭŜ ŀ ǘǊŀǾŀƛƭƭŞ 
19 ans comme infirmière dans un centre 
hospitalier.  
 
Depuis les cinq dernières années, elle 
ǎƻǳŦŦǊŜ ŘΩǳƴŜ ƳŀƭŀŘƛŜ ŘŞƎŞƴŞǊŀǘƛǾŜ Řŀƴǎ ƭŜǎ 
jambes qui lui enlève une grande partie de 
son autonomie. Divorcée, elle a élevé seule 
ses 2 garçons, qui en grandissant, ne lui ont 
pas fait la vie facile : drogue, vol, prison. 
¢ƻǳǘ Ŝƴ Ƨŀǎŀƴǘ ŀǾŜŎ ŜƭƭŜΣ ƧŜ Ǿƻƛǎ ǉǳΩŜƭƭŜ 
ǎƻǳŦŦǊŜ ōƛŜƴ Ǉƭǳǎ ŘŜ ǎƻƭƛǘǳŘŜ Ŝǘ ŘΩƛǎƻƭŜƳŜƴǘ 
ǉǳŜ Řǳ ƳŀƴǉǳŜ ŘŜ ƴƻǳǊǊƛǘǳǊŜΧ  
 
Confinée dans un petit loyer dans le fond 
ŘΩǳƴŜ ŎƻǳǊΣ ŜƭƭŜ ζ vit » de la sécurité du 
ǊŜǾŜƴǳΦ /ΩŜǎǘ ƭƻƛn du projet de vie dont elle 
ŀǾŀƛǘ ǊşǾŞΦ /Ŝ ǉǳƛ ƳΩŀ ƭŜ Ǉƭǳǎ ǘƻǳŎƘŞe ŎΩŜǎǘ 
ǉǳΩŜƭƭŜ ƴŜ ǎŜ Ǉƭŀƛƴǘ ǇŀǎΦ tŜƴŘŀƴǘ ǉǳΩŜƭƭŜ ǎŜ 
raconte, je découvre toute la bonté et le 
courage qui habitent cette personne et 
ǎǳǊǘƻǳǘ ŎŜǘǘŜ ǎŞǊŞƴƛǘŞ ƳŞƭŀƴƎŞŜ ŘΩŜǎǇŞǊŀƴ-
ŎŜ ǉǳΩŜƭƭŜ ŜȄǇrime bien timideƳŜƴǘΧ  
 
!Ǿŀƴǘ ŘŜ ǇŀǊǘƛǊΣ ƧΩƻǎŜ ƭǳƛ ŘŜƳŀƴŘŜǊ ŎŜ ǉǳƛ ƭΩŀ 
fait vivre, si elle est croyante. Elle me dit oui 
Ƴŀƛǎ ǉǳΩŜƭƭŜ ƴŜ ǇǊŀǘƛǉǳŜ ǇŀǎΦ WŜ ƳŜ ǎǳƛǎ ǊŞ-
assise et la conversation a repris autour des 
ǾŀƭŜǳǊǎ ŘΩŞǾŀƴƎƛƭŜ ǉǳΩŜƭƭŜ ǇǊŀǘƛǉǳŜ ŀǳ 
quotidien. En traçant sur son front le signe 
ŘŜǎ ŎǊƻȅŀƴǘǎΣ ƧΩŀƛ ŞǘŞ ǘŞƳƻƛƴ ǉǳŜ ŎΩŜǎǘ ƭŀ Ŧƻƛ 
ǉǳƛ ǎŀǳǾŜΧ {ŀ ŎƻƴŦƛŀƴŎŜ Ŝƴ ǳƴ 5ƛŜǳ ǉǳƛ 
entend ses prières. Je peux dire que cette 
dame a été pour moi ζǇŀǎǎŜǳǊ ŘΩŜǎǇŞ-
rance». 

 
 
Cette personne, comme plusieurs qui de-
mandent humblement un panier de Noël, 
ǎƻƴǘ ŘŜ ŎŜǳȄ Ŝǘ ŎŜƭƭŜǎ ǉǳƛ ǾƛǾŜƴǘ ŘŜǎ ŘŜǳƛƭǎΧ 
deuils de leur santé, de leur travail, de leur 
ŀǳǘƻƴƻƳƛŜΣ ŘŜ ƭŜǳǊ ǇǊƻƧŜǘ ŘŜ ǾƛŜΦ /ΩŜǎǘ 
pourquoi elles se retrouvent trop souvent 
dans une situation de pauvreté.    

     
  
Alors quand je prépare quelque chose pour 
ƭŀ DǳƛƎƴƻƭŞŜΣ ƧŜ ŎǊƻƛǎ ǉǳŜ ƧŜ Řƻƛǎ ŘΩŀōƻǊŘ 
préparer mon regard.  
  

AIDE ALIMENTAIRE  
Chapeau aux bénévoles! 

Partage Saint-Eusèbe (Princeville) 

Ressource aide alimentaire (Nicolet) 

/ŜƴǘǊŜ ŘΩŜƴǘǊŀƛŘŜ όtƛŜǊǊŜǾƛƭƭŜύ 

Secours aux démunis (Gentilly) 

Entraide Bécancour (Bécancour) 

Sécurité alimentaire (Victoriaville) 

Comptoir alimentaire (Drummondville) 

 
 

 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

L 

 

 

http://www.comptoiralimentairedrummond.com/
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Noël autrement  
TRUCS ET ASTUCES POUR UN NOËL ÉCOLO ET ÉCONO 
Odette L. Belval, membre du groupe Alonvert, Service Présence au monde 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

tŀǇƛŜǊ ŘΩŜƳōŀƭƭŀƎŜ  
emballant! 

 
Les dépliants publicitaires que 
ƭΩƻƴ ǊŜœƻƛǘ Řŀƴǎ ƭŜǎ Ǉǳōƭƛ-sacs 
sont faits de papier souple, 
coloré, idéal pour emballer vos 
cadeaux de Noël.   
 
Quelle façon « écologique, éco-
nomique et super originale » de 
faire des surprises! Joyeux Noël!  

 
 
 

 
 

Trois « saints » contre la pauvreté 
 

Selon la loi, la définition de la pauvreté est : 
« condition dans laquelle se trouve un être 
humain qui est privé des ressources, des 
moyens, des choix et du pouvoir nécessaire 
pour acquérir et maintenir son autonomie 
économique afin de favoriser son 
intégration et sa participation à la société ». 
 
tƻǳǊ ŦŀƛǊŜ Ŝƴ ǎƻǊǘŜ ǉǳΩƛƭ ȅ ait de moins en 
moins de personnes chez-nous victimes de 
pauvreté, nous pouvons invoquer, trois 
« saints » bien particuliers :    
saint-digner, saint-former et saint-pliquer.   
(Selon Robert Jasmin du mouvement ATTAC)  
 
 

 

Attention aux papiers jetables  
 
La fabrication de certains papiers jetables est directement liée à la 
ŘŜǎǘǊǳŎǘƛƻƴ ŘŜǎ ŦƻǊşǘǎ ŀƴŎƛŜƴƴŜǎ Řǳ /ŀƴŀŘŀΦ /ΩŜǎǘ ƭŜ Ŏŀǎ ŘŜǎ 
papiers-mouchoirs, des essuie-tout, du papier de toilette et des 
serviettes de table.  
 

!ǘǘŜƴǘƛƻƴ ŀǳ ǎȅƳōƻƭŜ ƭƻǊǎǉǳΩƻƴ ŀŎƘŝǘŜ du papier jetable. Il faut rechercher le logo FSC 
(voir ci-haut) qui garantit que les  pâtes et les produits de papier ont obtenu la certifica-
tion du Conseil de la bonne gestion forestière. 

Trop souvent, le symbole de recyclage  fait référence seulement Ł ƭΩŜƳōŀƭƭŀƎŜ ƻǳ ŀǳ 
ǘǳōŜ ŘŜ ŎŀǊǘƻƴ Ł ƭΩƛƴǘŞǊƛŜǳǊ ŘŜǎ ǇŀǇƛŜǊǎΦ   
 
Alors, prendre la peine de lire le texte qui accompagne le symbole et peut-être même 
changer notre marque habituelle de produits sont des façons de manifester notre respect 
envers la cǊŞŀǘƛƻƴ Ŝǘ ŜƴǾŜǊǎ ƭŜǎ ŦƻǊşǘǎ ŀƴŎƛŜƴƴŜǎ ǇƻǳǊ ǉǳΩƻƴ ƴŜ ƭŜǎ ǘǊŀƴǎŦƻǊƳŜ Ǉŀǎ Ŝƴ 
papiers jetables. Pour en savoir plus : https://ca.fsc.org/index.htm 
 

http://www.quebec.attac.org/spip.php?article491
https://ca.fsc.org/index.htm


Diocèse de Nicolet ς Bulletin électronique En communion ς Décembre 2013 
________________________________________________________________________________________________ 

______________________________________________ 14 _______________________________________________ 
 

 

ENGENDREMENT ς LES ATTITUDES DE MARIE 

Marie, Mère « porteuse » 

Luc Benoit, responsable des communications 

 

Dans la nuit obscure du tout premier Noël, 
ƭΩŞǘƻƛƭŜ ŀ ƎǳƛŘŞ ƭŜǎ ŎƘŜǊŎƘŜǳǎŜǎ Ŝǘ ŎƘŜǊ-
ŎƘŜǳǊǎ ŘΩŜǎǇŞǊŀƴŎŜ  ǾŜǊǎ ƭΩŞǘŀōƭŜ Ŝǘ ŀ ŞŎƭŀƛǊŞ 
la mangeoire où avait été déposé le Pre-
mier-ƴŞΦ  9ƴŎƻǊŜ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΣ  ŎŜǘǘŜ ƭǳƳƛŝǊŜ 
céleste éclaire aussi le visage de celle qui a 
enfanté : Marie, la MèǊŜ ŘŜ ƭΩŜƴƎŜƴ-
drement.   
 
Une Mère « porteuse »  
Le virage ecclésial que nous voulons amor-
ŎŜǊ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ǾŜǊǎ ǳƴŜ ζ pastorale 
ŘΩŜƴƎŜƴŘǊŜƳŜƴǘ » a tout à gagner de pren-
dre exemple sur Marie.  Pourquoi?  Parce 
ǉǳΩŜƭƭŜ ŀ ǇƻǊǘŞ Ŝƴ ǎƻƴ ǎŜƛƴ ƭŀ ǾƛŜΣ ŜƭƭŜ ŀ 
porté la souffrance, elle a porté 
ƭΩŜǎǇŞǊŀƴŎŜ : Marie est une Mère « por-
teuse »! 
 
Une Mère « porteuse de vie »  
Dans les Écritures, comme Mère « por-
teuse de vie », Marie donne le témoignage 
ŘƛǎŎǊŜǘ ŘΩǳƴŜ ŦŜƳƳŜ ŘŜ ǇŜǳ ŘŜ ƳƻǘǎΦ  {ƻƴ 
style de vie inspire des attitudes 
ŘΩƻǳǾŜǊǘǳǊŜ Ł ƭŀ ǾƛŜΣ ŘΩŀŎŎǳŜƛƭ ƛƴŎƻƴŘƛǘƛƻƴ-
ƴŜƭΣ ŘŜ ǊŜŎƻƴƴŀƛǎǎŀƴŎŜ Ŝǘ ŘΩŞƳŜǊǾŜƛƭƭŜƳŜƴǘΣ 
ŘΩƛƴǘŞǊƛƻǊƛǘŞΣ ŘŜ ǇǊŞǎŜƴŎŜ ŘƛǎŎǊŝǘŜ Ŝǘ 
ŀƳƻǳǊŜǳǎŜΣ ŘΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜƳŜƴǘ ǇŀǘƛŜƴǘ Ŝǘ 
constant.  Voyons dans cette brève et 
incomplète énumération une interpellation 
personnelle et collective devant nos propres 
ŀǘǘƛǘǳŘŜǎ Řŀƴǎ ƭΩŜȄŜǊŎƛŎŜ ŘŜ ƴƻǘǊŜ Ƴƛǎǎƛƻƴ 
de baptiǎŞŜǎ Ŝǘ ōŀǇǘƛǎŞǎ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΦ  
 
Une Mère « porteuse de souffrance »  
De prime abord rébarbatif, le vocable de 
« Notre-Dame-des-Sept-Douleurs » évoque 
ōƛŜƴ ƭŜ Ŏǆur meurtri de Marie comme Mère 
« porteuse de souffrance ».  À maintes re-
ǇǊƛǎŜǎΣ ŜƭƭŜ ŀ Ŝǳ ƭŜ ŎǆǳǊ ōǊƛǎŞΣ ŀ ǎƻǳŦŦŜǊǘΣ 
ǎΩŜǎǘ ƛƴǉǳƛŞǘŞŜΦ  LƳǇǳƛǎǎŀƴǘŜ ŘŜǾŀƴǘ ƭŜ ŎǊǳŜƭ 
destin de son Fils, elle a pleuré amèrement. 

 

 
Vierge de tendresse 

!ǾŜŎ ƭΩŀƛƳŀōƭŜ ŀǳǘƻǊƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩƛŎƻƴƻƎǊŀǇƘŜ 
 
Alors que notre culture environnante idéa-
lise le confort et le conformisme, le courage 
Ŝǘ ƭŀ ǘŞƴŀŎƛǘŞ ŘŜ aŀǊƛŜ Řŀƴǎ ƭΩŞǇǊŜǳǾŜ ƻƴǘ 
beaucoup à nous apprendre, à nous qui 
voulons « engendrer dans la foi ».  
 
Une Mère « ǇƻǊǘŜǳǎŜ ŘΩŜǎǇŞǊŀƴŎŜ »  
5ŝǎ ƭŜǎ ǇǊŜƳƛŜǊǎ ǎƻǳŦŦƭŜǎ ŘŜ /Ŝƭǳƛ ǉǳΩŜƭƭŜ ŀ 
porté en son sein, Marie le partage fière-
ment avec les bergers et les Mages venus 
ƭΩŀŘƻǊŜǊΦ  9ƭƭŜ ƴŜ ƎŀǊŘŜ Ǉŀs jalousement la 
ǎƻǳǊŎŜ ƳşƳŜ ŘŜ ƭΩŜǎǇŞǊŀƴŎŜ ǇƻǳǊ ŜƭƭŜ Ŝǘ 
Joseph, son noble époux.    
 
Elle offre volontiers le fruit de ses entrailles  
au monde.  Indissociable de la mission de 
ǎƻƴ CƛƭǎΣ ŜƭƭŜ ǇŀǊǘŀƎŜ ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ ǎŀ DƭƻƛǊŜ 
ŘΩƻǴ ŜƭƭŜ ƛƴǘŜǊŎŝŘŜ ǇƻǳǊ ƴƻǳǎΦ En ce sens, 
ƻƴ ǇŜǳǘ ŀŦŦƛǊƳŜǊ ǉǳΩŜƭƭŜ Ŝǎǘ ǳƴŜ aŝǊŜ 
« porteuse de nos prières ». 
 
 

http://www.peintre-icones.fr/
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Une famille en mission  
Richard Grenier et Maude-Amie Tremblay 
 

our quelques mois en 2014, nous 
avons fait le choix de prendre un 
ǘŜƳǇǎ ŘΩŀǊǊşǘ Ŝǘ ŘŜ ǇŀǊǘƛǊ Ł ƭΩŞǘǊŀƴƎŜǊ 

ŀǾŜŎ ƴƻǎ ŘŜǳȄ ŜƴŦŀƴǘǎΦ /ΩŜǎǘ ǳƴ ǇǊƻƧŜǘ ƭƻƴ-
guement muri et préparé en y impliquant 
nos enfants, Florie (5 ans) et Matéo (3 ans). 
Nos objectifs : vivre une expérience forte en 
famille pour consolider nos liens, adopter 
un autre mode de vie, côtoyer la différence 
à travers des personnes et par des ren-
contres signifiantes afin de découvrir le 
monde, ses beautés et ses défis. Pour ce 
faire, nous voulons nous plonger dans la 
ǊŞŀƭƛǘŞ ŘŜ ƭΩ!ƳŞǊƛǉǳŜ ŎŜƴǘǊŀƭŜΣ ŎŜ {ǳŘ ŀǇ-
pauvri, luttant pour plus de justice et de 
ŘƛƎƴƛǘŞΦ bƻǘǊŜ ǇŞǊƛǇƭŜ ƴΩŀ ǊƛŜƴ Ł ǾƻƛǊ ŀǾŜŎ ƭŜǎ 
formules de type « tout inclus ».  
 
Cette incursion familiale en Amérique latine 
se veut un temps de qualité avec nos en-
fants. La vie va tellement vite au Nord où 
ƭΩƻƴ ǎΩŞǘƻǳǊŘƛt ǇŀǊŦƻƛǎ ŘΩǳƴŜ ŎƘƻǎŜ Ł ƭΩŀǳǘǊŜ 
et où le divertissement, comme une éty-
ƳƻƭƻƎƛŜ Řǳ Ƴƻǘ ƭΩƛƴŘƛǉǳŜΣ ƴƻǳǎ ŘŞǘƻǳǊƴŜ ŘŜ 
nous-mêmes. Bref, loin de fuir le Nord en 
allant au Sud, nous voulons plutôt, en fa-
mille, retrouver le vrai Nord (ce qui importe, 
ce qui fait sens, ce qui nous donne une di-
rection vitale) en passant par le Sud. 
Comme les Rois Mages, nous voulons, à la 
suite de cette expérience, revenir par un 
autre chemin.  
 

Au Costa Rica, par exemple, nous prendrons 
le temps de nous émerveiller devant les 
beautés de la création. « On devient ce que 
ƭΩƻƴ ŎƻƴǘŜƳǇƭŜ » disait le philosophe Plotin. 
9ǘ ǇǳƛǎΣ ŀǇǊŝǎ ǘƻǳǘΣ ƭŀ ŎǊŞŀǘƛƻƴ ƴΩŜǎǘ-elle pas 
la plus belle des chapelles ? Pour prendre 
soin de celle-ci, ne faut-il pas apprendre un 
peu plus à la connaître ?  Et si nos enfants 
ŀǇǇǊŜƴŀƛŜƴǘ ŘŀǾŀƴǘŀƎŜ Řŀƴǎ ƭŀ ƴŀǘǳǊŜ ǉǳΩŁ 
la télévision ? Ce pays, visionnaire, a fait le 

ŎƘƻƛȄ ŘŜ ƴŜ Ǉŀǎ ŀǾƻƛǊ ŘΩŀǊƳŞŜ Ŝǘ ŘΩƛƴǾŜǎǘƛǊ 
plutôt dans la protection de ses forêts tout 
en étant un précurseur dans le secteur de 
ƭΩŞŎƻǘƻǳǊƛǎƳŜΦ  
 

 
Florie, Matéo, Maude-Amie et Richard 

 
Au Nicaragua, nous partagerons, entres 
autres, le quotidien du Centre communau-
taire Oscar Arnulfo Romero, une organisa-
ǘƛƻƴ ŘΩƛƴǎǇƛǊŀǘƛƻƴ ŎƘǊŞǘƛŜƴƴŜ ǉǳƛ Ŧŀƛǘ ƭŀ 
promotion des droits des enfants et qui 
favorise, par uƴŜ ƳǳƭǘƛǘǳŘŜ ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞǎΣ ƭŜ 
développement de leurs capacités. Nous 
retrouverons là-bas des amis nicaraguayens 
avec lesquels nous sommes restés solidaires 
à travers les années. Nos enfants pourront 
prendre part à différentes activités avec des 
jeunes de là-bas tout en côtoyant de près la 
différence (culture, pauvreté, etc.). 
 

À travers cette aventure, nous voulons être 
ŘŜǎ ǇŀǎǎŜǳǊǎ ŘΩŜǎǇŞǊŀƴŎŜ ǇƻǳǊ ƴƻǎ ŜƴŦŀƴǘǎ 
mais aussi pour les gens que nous rencon-
ǘǊŜǊƻƴǎΦ bƻǳǎ ŎǊƻȅƻƴǎ ǉǳΩǳƴ ŀǳǘǊŜ ƳƻƴŘŜ 
est possible. Par nos attitudes, nos sourires, 
nos gestes, nos paroles, nos regards, nous 
ǾƻǳƭƻƴǎΣ ŎƻƳƳŜ ƭΩŀǇƾǘǊŜ tƛŜǊǊŜΣ ǊŜƴŘǊŜ 
ŎƻƳǇǘŜ ŘŜ ƭΩŜǎǇŞǊŀƴŎŜ ǉǳƛ ƴƻǳǎ ƘŀōƛǘŜΦ 9ǘ 
nous voulons le faire avec douceur et res-
pect (1 Pierre 3, 15-16). Merci de nous por-
ter dans vos prières et à la joie de vous par-
tager notre mission au retour!   

P 
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SITES WEB ET PAGE FACEBOOK   
Cliquons en Église  
Annie Beauchemin et Luc Benoit 
 
Notre diocèse alimente actuellement deux 
sites Web Υ ƭΩǳƴΣ Ǉƭǳǎ ƛƴŦƻǊƳŀǘƛŦΤ ƭΩŀǳǘǊŜΣ 
plus spirituel. Plus récemment, la création 
ŘΩǳƴŜ ǇŀƎŜ ƛƴǎǘƛǘǳǘƛƻƴƴŜƭƭŜ Facebook nous 
ŀ ǇŜǊƳƛǎ ŘΩŜƴǘǊŜǊ ŘŜ Ǉƭŀƛƴ-ǇƛŜŘ Řŀƴǎ ƭΩŝǊŜ 
du Web 2.0 où nous apprenons à naviguer 
avec une certaine grâce.   
 
La crèche de Bethléem a attiré bergers et 
aŀƎŜǎ ŀǾŜŎ ƭΩŀƴŎşǘǊŜ ŀƴƎŞƭƛǉǳŜ Řǳ 
« tweet », le célèbre « Gloria in excelsis 
Deo ». Pas besoin de Dt{ ǇƻǳǊ ǎΩȅ ǊŜƴŘǊŜΣ 
ƭΩŞǘƻƛƭŜ ǎǳŦŦƛǎŀƛǘΗ  9ǘ ƻƴ ƴŜ ǎŜ ŎƻƴǘŜƴǘŀƛǘ Ǉŀǎ 
de « surfer » distraitement, on prenait le 
ǘŜƳǇǎ ŘΩŀŘƻǊŜǊΦ  
 
Les cybercrèches modernes que sont nos 
sites Web et notre page Facebook attirent 
elles aussi des visiteuses et visiteurs de tou-
tes conditions et de tous horizons. Elles sont 
une vitrine pour révéler le « Verbe fait 
chair η ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛΦ bƻǳǎ Ǿƻǳƭƻƴǎ ƛŎƛ Ǿƻǳǎ 
partager quelques statistiques  de fréquen-
tation révélatrices et stimulantes pour notre 
Ƴƛǎǎƛƻƴ ŘΩŞǾŀƴƎŞƭƛǎŀǘƛƻƴΦ  
 
Sur notre site informatif, au courant de la 
dernière année seulement, 350 000 clics ont 
été enregistrés dont 27 000 sur la seule 
ǇŀƎŜ ŘΩŀŎŎǳŜƛƭΦ  tƻǳǊ ǳƴ ƳƻŘŜǎǘŜ ŘƛƻŎŝǎŜ 
ŎƻƳƳŜ ƭŜ ƴƾǘǊŜΣ ŎΩŜǎǘ ōŜŀǳŎƻǳǇ ŘŜ ζ ber-
gers et de Mages », voire de badauds, en 
ǉǳşǘŜ ŘΩǳne Parole qui fait vivre!  Alimenté 
religieusement, notre site diocésain compte 
pas moins de 550 pages ou articles 
différents, de quoi répondre aux besoins de 
toutes les personnes que nous avons le 
privilège de servir.  
 
 
 

 
/ƻƳƳŜ ƭΩ9ƴŦŀƴǘ ŘŜ .ŜǘƘƭŞŜƳΣ ƴƻǘǊŜ ǎƛǘŜ 
grandit sans cesse « en taille et en sagesse » 
- et en mégaoctets aussi! - ǎƻǳǎ ƭΩǆƛƭ 
ōƛŜƴǾŜƛƭƭŀƴǘ ŘΩIsodore de Séville, évêque, 
ŘƻŎǘŜǳǊ ŘŜ ƭΩ;ƎƭƛǎŜ Ŝǘ ǎŀƛƴǘ ǇŀǘǊƻƴ 
ŘΩLƴǘŜǊƴŜǘΦ 
 

9ƴ нлмо ǎŜǳƭŜƳŜƴǘΧ 
125 pages ont été ajoutées au site du diocèse  

7920 clics sur la page du bottin des paroisses  

2720 clics sur la page de la revue En communion 

нннр ŎƭƛŎǎ ǎǳǊ ƭŀ ǇŀƎŜ ŘŜ ƭΩ!ƴƴŞŜ ŘŜ ƭŀ Ŧƻƛ  

489 clics sur la page annonçant le thème diocésain 

1668 personnes sont arrivées sur le site par Google 

260 personnes ont suivi notre page Facebook 

 
Pas de paille fraiche mais « des nouvelles 
fraiches » contribuent à susciter et mainte-
ƴƛǊ ƭΩƛƴǘŞǊşǘ ǇƻǳǊ ƭΩŀŎǘǳŀƭƛǘŞ ŘƛƻŎŞǎŀƛƴŜ ǉǳŜ 
nous souhaitons la plus interactive et 
synchrone possible.  Les personnes abon-
ƴŞŜǎ ŀǳ Ŧƛƭ ŘΩŀŎǘǳŀƭƛǘŞ w{{ ǊŜœƻƛǾŜƴǘ ǊŞƎǳƭƛŝ-
rement les mises à jour et les « scoops » qui 
pullulent comme dans toute Église en santé 
et en marche.   
 
Cliquable, le bulletin électronique En 
communion, nouvelle génération, devrait 
multiplier les interactions. Disponible sur le 
site Web et entièrement gratuit en format 
électronique, il est destiné à être partagé, 
transféré, propagé : bref, un bulletin que 
ƭΩƻƴ ƴŜ ƎŀǊŘŜ Ǉŀǎ ǇƻǳǊ ǎƻƛΗ  
 
À ce sujet, il est étonnant que la toute pre-
mière inscription au bulletin électronique 
En communion ƴƻǳǎ ǎƻƛǘ ǾŜƴǳŜΧ ŘŜ wƻƳŜΗ  
Avec Internet, notre Église diocésaine ƴΩŀ 
plus de frontières.  
 
 
 
 

 

 
Annoncer l'Évangile est quelque chose de différent de la simple communication. Et cela « exige des relations 

humaines authentiques et directes » pour « déboucher sur une rencontre personnelle avec le Seigneur ». 
(Pape François, plénière du Conseil pontifical pour les laïcs, 7 décembre 2013) 

 

http://fr.wikipedia.org/wiki/Isidore_de_S%C3%A9ville
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TYPHON HAIYAN 
le peuple philippin 
a besoin de prière  
Ŝǘ ŘΩŀƛŘŜ 

VIDÉO DE 30 S 
DON EN LIGNE 

 

 

 
« Sachant cela, 

comment pourrions-
nous manquer une 

seule messe ? » 
 

/ΩŜǎǘ ǎǳǊ ŎŜǘǘŜ 
interpellation lourde 
de vérité et de sens 

que se termine 
ƭΩƘƻƳŞƭie du Père 

Michel-Marie Zanotti 
 VOIR LA VIDÉO 
(Durée : 20 min) 

NOËL À [! aL{{Lhb 5ΩODANAK  

Wlinib8 iami8mek  
Luc Benoit, responsable des communications  
 

Parlons franchement : à moins que vous vous appeliez Pierre Houle, le 
ǎȅƳǇŀǘƘƛǉǳŜ ŎǳǊŞ ŘŜ ƭŀ Ƴƛǎǎƛƻƴ ŘΩhŘŀƴŀƪΣ ƻǳ {Ǌ {ȅƭǾƛŜ DŀƎƴŞΣ ƭΩŀƛƳŀōƭŜ 
agente de pastorale, vous non plus ne saviez pas comment écrire 
« Joyeux Noël » en abénaquis.  Maintenant, nous le savons! Quant à 
savoir comment le prononcer, demandez à Sr Sylvie si vous avez le 
bonheur de la croiser.  
 

[Ŝ у ŘŞŎŜƳōǊŜΣ Ŝƴ ƭŀ ŦşǘŜ ŘŜ ƭΩLƳƳŀŎǳƭŞŜ /ƻƴŎŜǇǘƛƻƴΣ ƭŀ ǇŜǘƛǘŜ ŞƎƭƛǎŜ 
ŘΩhŘŀƴŀƪ ŀ ǾƛōǊŞ ŀǳȄ ǎƻƴǎ ŘŜǎ ŎŀƴǘƛǉǳŜǎ ŘŜ bƻšƭ ƳŀƎƴƛŦƛǉǳŜƳŜƴǘ  
interprétés par les membres de la chorale du Bas-Saint-François.  
 

.ƛƧƻǳ ŎŀŎƘŞ ŘŜ ƴƻǘǊŜ ŘƛƻŎŝǎŜΣ ƭŀ ǇŜǘƛǘŜ ŞƎƭƛǎŜ ŘΩhŘŀƴŀƪ ŀ ǘƻǳǘ ǇƻǳǊ 
ŎƘŀǊƳŜǊ Ŝǘ ǎǳǊǇǊŜƴŘǊŜΦ  tŀǊ ǎŀ Ǉƻǎƛǘƛƻƴ ŘΩŀōƻǊŘ : elle fait dos à la route 
principale et face à la rivière.  Pour les AbénaǉǳƛǎΣ ŎΩŜǎǘ ƭŀ ǊƛǾière et non 
la route qui est la voie principale de transport.  Par sa décoration 
intérieure ensuite : crèche en forme de tipi, totems, reproductions 
ŘΩŀƴƛƳŀǳȄΣ ŎŀǇǘŜǳǊǎ ŘŜ ǊşǾŜǎ Ŝǘ ŀǳǘǊŜǎ ǎȅƳōƻƭŜǎ ŀǳǘƻŎƘǘƻƴŜǎ 
cohabitent harmonieusement avec les statues de la Vierge et, bien sûr, 
de sainte Kateri Tetakwhita.  
 

Lƭ Ŧŀǳǘ ǎƻǳƭƛƎƴŜǊ ƭΩŜƴƎŀƎŜƳŜƴǘ ƎŞƴŞǊŜǳȄ ŘΩǳƴ ƎǊƻǳǇŜ ŘŜ ƧŜǳƴŜǎ ŀǊtistes 
ŘŜ ǘŀƭŜƴǘ Řǳ ŘƛƻŎŝǎŜ ǉǳƛ ǎŜ ǎƻƴǘ Ƨƻƛƴǘǎ Ł ƭΩŞǾŝƴŜƳŜƴǘΦ  Lƭǎ ƻŦfrent 
gratuitement des concerts-bénéfice au profit des fabriques du diocèse.  
Pour eux, Mgr Gazaille a eu ces bons mots : « Quelle belle façon de 
recueillir des fonds en propageant la beauté! »  
 
 

 
Deux Abénaquises, Élise De GƻƴȊŀƎǳŜ Ŝǘ ¢ƘŞǊŝǎŜ hΩ.ƻƳǎŀǿƛƴΣ !ƛƴŞŜΣ ƻƴǘ 
interprété à capella un chant à la Vierge en abénaquis pour Mgr Gazaille 

 

 

 

Une foi ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ 
coutume! 

 

¦ƴ ŘŜǊƴƛŜǊ Ŏƭƛƴ ŘΩǆƛƭ 
Ł ƭΩ!nnée de la foi 

 

Une méditation visuelle 
 

VOIR LA VIDÉO 
(Durée : 4 min) 

 

AVIS DE DÉCÈS  

Père Romuald Arbina, c.m.f.  

 

 

Le père Romuald Arbina, clarétain, est décédé le 
25 novembre 2013, à l'Hôtel-Dieu d'Arthabaska de 
Victoriaville à l'âge de soixante-dix-sept ans et neuf 
mois dont soixante ans de vie religieuse.   
 

Né le 10 février 1936 en Espagne, il fut ordonné 
prêtre pour le service de la Communauté des 
Missionnaires clarétains (C.M.F.) le 28 juin 1960. 

 
Il fut administrateur paroissial à Saint-Rémi-de-Tingwick (1992-2013) 
et à Saint-Patrice-de-Tingwick (1993-2013).  Ses funérailles furent 
célébrées dans l'église Sainte-Victoire de Victoriaville,  le 29 novem-
bre 2013 par Mgr André Gazaille, évêque de Nicolet. 

 
 
 

 
 

 

https://www.youtube.com/watch?v=XoLHo5z3Woc#t=12
https://www.youtube.com/watch?v=XoLHo5z3Woc#t=12
https://www.devp.org/fr/civicrm/contribute/transact?reset=1&id=3&lcMessages=fr_FR&gl=2445x
https://www.devp.org/fr/civicrm/contribute/transact?reset=1&id=3&lcMessages=fr_FR&gl=2445x
http://www.youtube.com/watch?v=h1urpFF67E0
http://www.youtube.com/watch?v=h1urpFF67E0

